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Saluda del Ilustrísmo Señor Obispo Segorbe-Castellón

Queridos hijos e hijas en el Señor.
 Os saludo de corazón a todos los cofrades de la Muy Ilustre 
Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús y, a través de vosotros, a 
cada una de vuestras familias; quiero tener un recuerdo muy es-
pecial por los ancianos, los enfermos, los que están solos, los que 
sufren y los que están pasando por alguna necesidad. A cada uno 
de vosotros os digo: Dios nos ama incondicionalmente en su Hijo 
Jesús, crucificado, muerto y resucitado. Él siempre camina a nuestro lado y el Señor siempre obra y hace 
maravillas en nuestra vida; Él sana nuestras heridas, tristezas y angustias. No desesperemos, no desconfie-
mos y no perdamos nunca la esperanza, porque Dios nunca abandona a su pueblo.
 Durante el itinerario cuaresmal somos invitados constantemente a la conversión, a volver a Dios de 
todo corazón, a despojarnos de aquello que nos pesa, a limpiar aquello que contamina el corazón y entris-
tece, a volver a lo esencial y a encontrarnos con Dios que nos ama infinitamente, que nos espera y aguarda 
siempre nuestro regreso, como el Padre misericordioso de la parábola del Hijo Pródigo (cf. Lc 15, 11-32).
 Con el rito de la imposición de la ceniza recordamos que somos polvo y mortales, que somos frá-
giles y pecadores, aunque muchas veces nos creemos fuertes e invencibles, autosuficientes y perfectos, y 
pensemos que con nuestras capacidades lo podemos todo hasta excluir a Dios de nuestra existencia pre-
sente y futura. Por ello, la Cuaresma nos llama a ponernos en camino y en peregrinación, a volver nuestra 
mirada y nuestro corazón a Dios y al prójimo, a nuestra conversión personal y renovación espiritual, para 
reavivar nuestra relación con Dios y con nuestros hermanos, a través de la oración, la meditación de la Pa-
labra de Dios, la limosna y el ayuno. 
 En la Semana Santa y en el Tiempo Pascual experimentamos y palpamos el amor de Dios por cada 
uno. Porque como nos dice San Juan: “Tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Hijo único, para que no 
perezca ninguno de los que creen en él, sino que tengan vida eterna” (Jn 3, 15). Tanto nos ama Dios que 
entrega a su Hijo único por amor para rescatarnos del mundo de las tinieblas, de la esclavitud y de la muer-
te. Dios no nos deja solos en la noche oscura de este mundo, en nuestras dudas y desesperanzas, en las 
tinieblas del sufrimiento, de la soledad, del dolor y de la muerte. Dios nos busca y sale a nuestro encuentro 
en su mismo Hijo, porque nos ama y “nadie tiene amor más grande que el que da la vida por sus amigos” 
(Jn 15, 13). 
 La celebración de la Pascua nos asegura que ni la miseria, ni la debilidad, ni el pecado, ni la muerte, 
tienen la última palabra. Cristo ha resucitado, está vivo y presente entre nosotros; Él camina a nuestro lado 
y nos quiere hombres y mujeres resucitados, misioneros de la resurrección y de la alegría del Evangelio.
Que el Cristo yacente y la Virgen de los Dolores, a quienes con tanto amor miráis y con cariño veneráis y 
portáis, os ayuden a tener una buena preparación en la Cuaresma, para que así tengáis una dichosa y feliz 
Pascua de Resurrección.
Con mi afecto y bendición,

† Casimiro López Llorente
Obispo de la Diócesis de Segorbe-Castellón
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Saluda Señora alcaldesa de Castelló

Tradición viva

Tradición, fe y devoción son las premisas del sentir castellonense 
en esta fecha tan señalada en el calendario como es la Semana 
Santa que invita al recogimiento y a la celebración de nuestras 
tradiciones para mantenerlas vivas.  

Castellón es una ciudad que aúna cultura, tradición e historia y todo esto se conjuga con la pasión de una 
festividad declarada Fiesta de Interés Turístico Provincial. Vamos a hacerla todavía más grande. Vamos a 
aprovechar su  atractivo turístico y dinamizador de la ciudad, como han hecho otros municipios.

La Semana Santa castellonense es seña de identidad y nuestro objetivo es dotarla de mayor relevancia y pro-
yección como se merece. Desde el Ayuntamiento trabajamos con el compromiso de darle mayor difusión y 
hacer que sea todo un reclamo para que turistas y visitantes tengan nuestra ciudad marcada en el imaginario 
colectivo como destino atractivo para vivirla. 

Esta es nuestra hoja de ruta para poner en valor a nuestras cofradías de Castellón y la Junta Local de Sema-
na Santa. Colaborar con ellas, impulsarlas, apoyarlas y, en definitiva, dar a conocer y ensalzar su trabajo y 
dedicación. Contamos con una gran riqueza patrimonial que debemos saber difundir más allá de nuestras 
fronteras.

También quiero subrayar el alto calado histórico de la Muy Ilustre Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús, 
la más antigua de la ciudad, que desde 1548 es una muestra viva de entrega a nuestras tradiciones y al 
fervor cristiano. Casi 500 años de legado, que avalan el arraigo en la ciudad y la hace digna merecedora de 
la Medalla de Oro de la ciudad que le ha sido otorgada recientemente.
La Muy Ilustre Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús es el alma mater de la Semana Santa castellonense 
y nos permite disfrutar en las procesiones con su valioso patrimonio devocional, histórico y artístico. 
El valor de la ebanistería de las imágenes, la cuidada y delicada labor de mantenimiento de estos símbolos 
tienen un grandísimo valor patrimonial al que se suma la belleza de la talla del Cristo Yacente, majestuosa 
a su paso por las calles de la ciudad en desfile procesional. 
Admiración es el sentimiento hacia esta cofradía que transmite a la perfección los orígenes cristianos de 
nuestra cultura y su longevidad es muestra de orgullo de toda la ciudad. 
Solo me queda desear a todos los castellonenses que disfruten de estos días tan señalados.
    

Begoña Carrasco García
Alcaldesa  de Castelló
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Seis siglos de humanidad

Cuando nos unimos logramos superar cualquier adversidad. 
Somos capaces de alcanzar metas otrora imposibles, de su-
perar barreras inquebrantables y de lograr éxitos para la hu-
manidad. 

Lo hemos hechos siglo tras siglo. Sabiendo que podíamos 
mejorar aquel legado heredado de nuestros antepasados. Que la felicidad era el objetivo pero que la des-
gracia podría quebrar nuestras metas. 

Nos unimos para superar lo impensable, para ayudar a quien nos necesitaba. Y lo hicimos hace más de seis 
siglos con una cofradía cuyos valores hoy siguen siendo ejemplo para esta humilde servidora que preside 
la Diputación Provincial de Castellón. 

La Muy Ilustre Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús es ejemplo de todo lo bueno que una sociedad 
puede anhelar. Trabajar unidos, desde 1548, para ayudar a los necesitados, para sanar a los enfermos y 
alimentar a los pobres de solemnidad. 

Hoy esos valores siguen siendo una misión para esta ciudad, para el conjunto de nuestra provincia. Los 
principios que llegada la Semana Santa se traducen en devoción que hoy miles de castellonenses profesan 
tomando el testigo de quienes entregaron parte de su vida a ayudar a los demás. La hospitalidad conven-
cida, la solidaridad hacia el semejante, la protección altruista que encarna los principios de la humanidad. 

Los valores que no se amilanan frente a la destrucción. Porque si caemos, nos levantamos. Como hizo la 
capilla en la que hoy vuestra cofradía rinde culto al Cristo del Santo Sepulcro y que comparte con esta Di-
putación Provincial esos principios fundamentales que nos hacen caminar hacia un mundo mejor.

Esta Semana Santa volveremos a emocionarnos con una imagen que conmueve. Una joya del patrimonio 
provincial a la que Castellón rinde culto y devoción sagrada. En silencio y con veneración, tomaremos las 
calles para manifestar que Castellón recoge el legado de quienes nos precedieron para manifestar, con 
vocación, que esta ciudad reconoce su pasado y vive su presente para forjar el mejor futuro. De la mano de 
los principios sagrados de la humanidad.

Marta Barrachina Mateu,
Ilustrísima presidenta de la Excelentísima Diputación de Castellón
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La Clavaria 2024 saluda desde 
estas páginas de la Revista Pas-
cua al resto de la Cofradía.

Quería daros las gracias por haberme dado la oportunidad de representar a la Cofradía durante 
este año 2024. La devoción de mi familia por la Virgen de los Dolores viene de lejos y siempre ha 
sido una fiel y querida compañera.
Este año está siendo muy intenso, un año de ilusión, aprendizaje y preparación para poder com-
partir con vosotros los próximos días de fe y devoción al Cristo crucificado.
Me enorgullece haber podido colaborar con la Junta de Gobierno y recibir su asesoramiento y 
apoyo en todo momento. Un clavariato de una sola persona conlleva unos retos que espero con 
ilusión poder compartir con los clavarios entrantes.

Dña. María Elena Moya Fernández    
Clavaria 2024 Muy Ilustre Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús
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Hablar de la Virgen es siempre algo que a un 
cristiano le llena de alegría ya que en ella nos 
vemos reflejados en nuestro deseo de cono-
cer a Dios. Quienes conocen las letanías se 
han acostumbrado a dirigir a María unas ala-
banzas que hoy tal vez han perdido su profun-
do significado. Si tuviésemos que componer 
unas letanías a la Virgen sin duda cambia-
ríamos varias de las actuales por otras que 
la hiciesen un poco más cercana a nosotros.

Desde hace unos años ha crecido entre los 
cristianos una nueva forma de acercarnos a 
la figura de María. Los escritos del Concilio 
Vaticano II, la encíclica del Papa Pablo VI, 
“El Culto a María” de 1974 y la encíclica de 
Juan Pablo II, “La Madre del Redentor” del 
año 1987,  han sido los que han marcado la 
nueva visión sobre María y la forma de rela-
cionarnos con Ella. 

En estos documentos se pone de relieve la 
vuelta a las fuentes de donde nos llega la 
información sobre la Virgen. En el evange-
lio es donde se nos dibuja la imagen más 
atrayente, recia y actual de la Madre del Se-
ñor, modelo de nuestro camino de fe, ma-
dre valiente que estuvo al lado de Cristo y 
sigue estando al lado de su Iglesia. Se acen-
túan las cosas que la hacen más cercana a 
nosotros, porque ella se nos presenta, con 
los cambios sociales evidentes, como la que 
mejor ha sabido recorrer el mismo camino y 
responder a Dios con las mismas actitudes 

que se nos piden a nosotros, con esta visión, 
se acerca al hombre y al cristiano de hoy.

Se alaba en María, más que sus privilegios, 
su fe, su disponibilidad para con Dios, su es-
cucha de la Palabra, su actitud de oración y 
alabanza, su sentido de solidaridad para con 
los demás, su participación activa en la co-
munidad, su fortaleza en las dificultades y su 
generosidad en el cumplimiento de su mi-
sión, actitudes cristianas todas ellas. 

MARÍA:
LA PRIMERA CRISTIANA

La imagen del Cristo Yacente a los pies de la Mater Dolorosa

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS
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munidad, su fortaleza en las dificultades y su 
generosidad en el cumplimiento de su mi-
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María estuvo unida a su Hijo desde su na-
cimiento hasta la cruz y el triunfo de la Pas-
cua, la presencia maternal en la comunidad 
de Pentecostés y el triunfo compartido de la 
Asunción. María es Miembro insigne y ejem-
plar dentro de la Iglesia, hermana y madre 
de los cristianos, motivo de esperanza para 
todos, es la mujer llena del Espíritu Santo 
desde su concepción hasta su presencia en 
el cenáculo, el día de Pentecostés. María es 
modelo de una persona que se ha abierto 
totalmente a la acción del Espíritu.

Mirando a esta nueva figura de María des-
cubrimos, ante todo, su relación de apertura 
y total disponibilidad para con Dios, es una 
actitud cristiana por excelencia.

Es una mujer abierta a Dios, porque con su 
“sí” a Dios dejó que su Palabra actuara en su 
vida llenando toda su existencia. La fe, que 
es un don de Dios, se convierte por la libre 
aceptación en respuesta personal a Dios. 
María es el espejo de todas las personas que, 
a lo largo de los tiempos, han sabido aceptar 
a Dios en sus vidas. María, al contrario de 
Eva, con su “sí” se puso a disposición del Es-
píritu Santo. San Agustín dice: “Ella llena de 
fe, y concibiendo a Cristo en su mente antes 
que en su seno, dijo: he aquí la esclava del 
Señor, hágase en mí según tu palabra”.
Esta ha sido la respuesta de todas aquellas 
personas que, a lo largo de la historia, se 
han puesto a disposición de Dios: el joven 
Samuel: “Habla Señor”; San Pablo: “¿Qué 
quieres que haga?”

La fe de María puede parangonarse a la fe 
de Abraham. Abraham, cuando todo pare-
cía que iba en contra de las promesas, cree, 
por esta razón se le considera el padre de 
todos los creyentes. María, como Abraham, 

La imagen del Cristo Yacente a los pies de la Mater Dolorosa
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tuvo que creer contra toda esperanza que las 
promesas del ángel se cumplirían. Isabel ala-
bó a María y la llamó bienaventurada por su 
actitud de fe: “Dichosa tú, porque has creído” 
y Jesús alaba a los que escuchan la Palabra 
de Dios y la cumplen, en María encontramos 
esa realidad de escucha y cumplimiento, en 
su respuesta al ángel: “Hágase en mí según 
tu palabra”.

El evangelio nos presenta a María como dis-
cípula de Jesús: conserva y medita en su co-
razón todo lo que ocurre a su alrededor, es 
Madre y hermana porque cumple la volun-
tad de Dios, su primera actitud cristiana es 
la obediencia de la fe e intercede a su Hijo: 
“Haced lo que él os diga…”, por esta actitud, 
María es  la primera entre los que escuchan 
y cumplen, Madre y discípula de su Hijo, mo-
delo del discípulo fiel que cumple su pala-
bra, maestra y guía en el camino de la fe…
Hoy se insiste mucho en la necesidad de 
escuchar la Palabra, en María tenemos un 
modelo de fidelidad a la Palabra, desde la 
Anunciación hasta la Cruz. Ser devoto de la 
Virgen comporta por tanto, para cada uno 
de nosotros, imitar su apertura total a Dios 
y la escucha obediente de su Palabra. A esto 
nos puede ayudar escuchar con reverencia y 
fe las lecturas de la Misa y meditar esa Pa-
labra, rumiándola en nuestro corazón. María 
es la mejor maestra para un cristiano oyente, 
creyente y abierto a Dios.

María, es también maestra de la comunidad 
orante. La oración es nuestra palabra de res-

puesta a Dios que nos habla y nos salva: es la 
expresión hecha palabra de nuestra apertura 
interior a Dios. María se nos presenta como 
orante cuando, al visitar a su prima Isabel, 
entona el cántico del “Magníficat” una ora-
ción llena de humildad, de fe y de esperanza, 
de alabanza a Dios por lo que ha hecho en 
ella, es intercesora ante su Hijo en las bodas 
de Caná, el primer milagro y en el Cenáculo 
con los apóstoles, al comienzo de la Iglesia. 
María ora desde la vida y por eso se convier-
te en modelo de oración cristiana.

Ella se ofreció al Padre junto a su Hijo, es la 
mujer que asumió en sí misma la actitud sa-
crificial de Cristo, la ofrenda de sí al Padre por 
la salvación de los demás. En esta ofrenda 
es donde la oración adquiere una densidad 
especial en diferentes momentos de su vida:

Con  respecto a la escena de la presentación 
de Jesús en el templo, el Papa Pablo VI es-
cribió: “La Iglesia ha visto en esta mujer is-
raelita que lleva a su Hijo al Templo ‘una 
voluntad de oblación que trascendía el signi-
ficado ordinario del Rito, la referencia profé-
tica a la Pasión de Cristo, porque las palabras 
de Simeón, que unían en un solo vaticinio 
al Hijo, signo de contradicción, y a la ma-
dre, a quien la espada habría de traspasar el 
alma, se cumplieron en el monte Calvario’”.

A los pies de la Cruz, “La unión de la Ma-
dre con el Hijo en la obra de la redención 
alcanza su culminación en el Calvario, don-
de Cristo se ofreció a sí mismo y donde 
María estuvo junto a la cruz (Jn 19, 15) su-
friendo profundamente con su Unigénito y 
asociándose con ánimo materno a su sacri-
ficio, adhiriéndose amorosamente a la in-
molación de la Víctima por Ella engendrada 
y ofreciéndola Ella misma al Padre Eterno”.

El Concilio Vaticano II, descubrió la rela-
ción íntima que existe entre la Virgen y la 
comunidad cristiana. Se llega a la conclu-
sión de que no se puede separar el doble 
misterio de la Virgen y de la Iglesia: en cier-
to sentido la Iglesia no es completa sin Ma-
ría y María no es completa sin la Iglesia.

Las actitudes evangélicas que vemos en María 
nos la hacen ver como la primera cristiana y el 
modelo claro de todo cristiano: es atenta a la 
Palabra de Dios, medita en su corazón, alaba 
con entusiasmo a Dios, es maestra exquisita 

La Virgen de Pasqua el Domingo de Resurrección
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de amor a los demás, se une desde su fe a 
la obra de su Hijo y se encuentra presente 
en la comunidad, por ello, es la que mejor 
ha seguido el camino evangélico que su Hijo 
nos enseñó. Pablo VI la llama “la primera y 
más perfecta discípula de Cristo”. María res-
ponde con fe y confianza al don que Dios le 
hace sin oponer resistencia, en ella y a través 
de ella, en toda la humanidad se cumplen las 
promesas de Dios. María, después de Cristo, 
es la que mejor realizó la voluntad de Dios.
La Iglesia nació en la Pascua de Cristo con 
su muerte, resurrección y el envío del Espíritu 
Santo. Pero todo esto estaba unido y precedi-
do por la actitud de María, de hecho la liturgia 
resalta con las fiestas de María que ella es prin-
cipio y primicia de la Iglesia: Concepción In-
maculada; Natividad; Anunciación; Asunción.

Ella es el espejo y el modelo de lo que la Igle-
sia quiere ser: creyente, orante, servicial, fiel, 
fecunda, modelo de la nueva humanidad. Si 
san Pablo pudo decir “sed imitadores míos, 
como yo lo soy de Cristo”, mucho más  lo 
puede decir María.

El ideal de santidad que nosotros no conse-
guiremos, se realiza en María por obra del Es-
píritu Santo y su libre colaboración. El Concilio 
dice: “La Iglesia admira y ensalza el fruto más 
espléndido de la redención y la contempla 
gozosamente como una purísima imagen de 
lo que ella misma, toda entera, ansía y espera 

ser” (SC 103). 

María es so-
bretodo ma-
dre  porque 
e n g e n d r ó 
al autor de 
la salvación, 
Cristo Jesús, 
como tam-
bién lo es la 
Iglesia, por-
que en las 
aguas del 
Bautismo si-
gue engen-
drando los 
pueblos a la 
fe en Cristo. 
Las dos son 
vírgenes, por-
que actúan 
llenas del po-
der del Espí-

ritu y para las dos la virginidad significa “la 
donación total a Dios”, la “donación total de 
sí, de su persona, al servicio de los designios 
salvíficos del Altísimo” RM 39. 
La Iglesia ha visto a María como la que está 
siempre dispuesta a socorrer y ayudar en las 
dificultades, como lo hizo con su prima Isa-
bel, con los novios de Caná, como estuvo en 
medio de la Comunidad naciente de su Hijo. 
El Concilio dice: “Con amor materno se cuida 
de los hermanos de su Hijo que todavía pe-
regrinan y se hallan en peligros y ansiedad. 
La Iglesia expresa su fe en esta verdad invo-
cando a María con los títulos de Abogada, 
Auxiliadora, Socorro y medianera” (LG 62). 
María ha sido y sigue siendo la madre que se 
preocupa de sus hijos e intercede por ellos 
ante el Padre.

La Virgen María no está en nuestro progra-
ma de vida cristiana porque lo hemos que-
rido nosotros, o porque nos hace falta para 
nuestro sentimiento religioso o para nuestra 
espiritualidad. Está ahí porque lo ha querido 
Dios, porque la ha puesto en íntima comu-
nión con el camino salvador de su Hijo Je-
sús, llena de las mejores bendiciones de su 
Espíritu. Y está ahí como miembro insigne 
de la Iglesia, la primera cristiana, modelo de 
santidad y motivo de esperanza para toda la 
comunidad cristiana.

María es un regalo entrañable que Cristo nos 
ha hecho a cada uno de nosotros desde la 
cruz: “He ahí a tu Madre”. Y como el discí-
pulo la acogió en su casa, ojalá nosotros la 
admitamos en la nuestra, en lo más íntimo de 
nosotros: “El cristiano, como el apóstol Juan, 
acoge en su casa la Madre de Cristo y la in-
troduce en todo el espacio de su vida interior, 
es decir, es su yo humano y cristiano: la aco-
gió en su casa” (RM).

La acogemos en la celebración litúrgica, en 
nuestra oración personal o familiar del Rosa-
rio o del Ángelus, en la vivencia gozosa de 
sus fiestas, en la imitación de sus actitudes 
cristianas. Esta acogida de María en nuestra 
existencia nos ayudará a vivir con creciente 
madurez la vida cristiana. Porque también a 
nosotros, como a los sirvientes de Caná, ella 
nos dirá: “Haced lo que Él os diga”. Y se multi-
plicará en nuestra familia y en nuestra comu-
nidad el vino del amor, de la fe y de la alegría.  

D. Miguel Simón Ferrandis
Imagen de la Virgen Dolorosa
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La tarde del 25 de febrero de 2023, en la Con-
catedral de  Santa María, se celebró el XXXIII 
Pregón Diocesano de Semana Santa, en esta 
ocasión organizado por la Muy Ilustre Cofra-
día de la Purísima Sangre de Jesús, enmarcado 
en los actos de celebración del 475 aniversario 
de su fundación.

El pregón es un anuncio, una llamada a la par-
ticipación, a unirse a la celebración. Precisa-
mente por estar celebrándose el aniversario 
de la fundación de nuestra cofradía comenzó 
con el agradecimiento a aquellos que nos pre-
cedieron, para continuar con un resumen de 
lo que es una cofradía y lo que se espera de 
nosotros como cofrades:
“La celebración de un aniversario es motivo de 
hacer memoria agradecida, agradecimiento a 
nuestros antepasados, personas sencillas que 
viendo que sus vecinos, amigos o compañeros 
estaban atravesando momentos de dificultad, 
se asociaron simplemente para ayudar a su 
prójimo, a las personas en medio de las cuales 
vivían, en el ámbito reducido de la ciudad e in-
cluso del gremio al que pertenecían “amarás a 
tu prójimo como a ti mismo” y a través de ello 
siguiendo el evangelio, profesar su fe. 

Pero este agradecimiento no es solo hacia los 
que iniciaron el camino, sino también a los 
que han seguido sus pasos a través de los si-
glos y que han hecho posible que hoy este-
mos aquí, a pesar de las dificultades, guerras, 
crisis o pandemias, que también las hubo en el 
pasado, las cuales, a pesar de contar con me-

dios más escasos de los que tenemos ahora, 
fueron capaces de superar.
Puede que para muchos, las cofradías sean 
algo obsoleto y pasado de moda, pero preci-
samente ahora al repasar la historia de tantos 
siglos, nos damos cuenta de la riqueza que 
encierran, son realmente un tesoro de solida-
ridad, arte y religiosidad. 

El inicio, la chispa,  surgió precisamente por 
el sentimiento de solidaridad entre los que se 
percibían como hermanos, los más cercanos  y 
es evidente que después de cinco siglos nada 
es igual, pero es cierto que ellos, hombres y 
mujeres, con la mirada puesta en Jesucristo, 
fueron capaces de transformar la realidad so-
cial con la fuerza del Evangelio, un desafío que 
persiste aun hoy, cuando estamos ya en el ter-
cer milenio de la era cristiana, así lo dice el tex-
to introductorio del Compendio de la doctrina 
social de la Iglesia.

Bien es cierto, que la cercanía en un mundo 
globalizado como el nuestro, no podemos en-
tenderla únicamente como proximidad física, 
esa cercanía también se crea por la compasión 
y la misericordia. 
De hecho, no es necesario hablar de globa-
lización para entender que ese otro tipo de 
cercanía no es nada nuevo, todos conocemos 
la parábola del samaritano. El  hombre asal-
tado en el camino era un perfecto desconoci-
do para los tres hombres que pasaron por su 
lado, pero sólo uno, el samaritano,  se acercó a 
él, lo curó y lo cuidó, lo hizo su prójimo.

EL PREGÓN DIOCESANO

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS
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Gracias a esta comprensión los cristianos 
que nos precedieron han sido capaces de 
introducir una nueva dinámica en las rela-
ciones humanas para acercarse al que es 
diferente, al pobre, al desconocido, al que 
sufre y superar las barreras de la enemistad, 
discriminación o prejuicios que entorpecen 
y desfiguran el trato entre las personas.

En la actualidad, instituciones, asociacio-
nes, incluso el modelo de estado social de 
derecho como el nuestro, cubren en cierta 
manera las necesidades que en su momen-
to atendían nuestras cofradías, pero hay 
valores que van más allá del reconocimien-
to de derechos o prestaciones sociales.

La caridad, un término que en la actualidad 
se asocia muchas veces a un significado 
peyorativo, no es simplemente prestar una 
ayuda económica, los enfermos, ancianos, 
jóvenes y niños, los que se encuentran des-
amparados y solos, también tantas familias 
desestructuradas, necesitan el contacto del 
portador de la misericordia y el consuelo 
de la fraternidad cristiana. El corazón del 
cristiano está llamado a hacerse grande y a 

unirse al del prójimo, de manera sencilla y 
sin arrogancia, con humildad: “cuando ha-
gas limosna, que no sepa tu mano izquier-
da lo que hace tu derecha”, porque la cari-
dad no es sino amor y como dice san Pablo 
en la primera carta a los corintios “el amor 
no presume, no se engríe”.
Todo gesto de caridad es la consecuencia 
de un deber de humanidad, el samaritano 
al inclinarse para atender al desconocido, 
manifiesta su dignidad como hombre y re-
conoce también en el desvalido esa misma 
dignidad.

En la actualidad, parece que el mundo siga 
adelante sobre la base de intercambios co-
merciales e interesados, pero detrás de ello 
hay personas que reclaman atención, es-
cucha, respeto, igual o posiblemente más 
que cuatro siglos atrás, porque a pesar de 
que estamos más conectados e incluso vi-
gilados que nunca, no es posible sustituir 
las palabras de una voz amiga por las de 
un amigo o pareja virtual creado a partir de 
algoritmos matemáticos, nada puede susti-
tuir una mirada de cariño, unas palabras de 
ánimo, una caricia o una sonrisa.
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Se habla reiteradamente del bien común o 
del interés general, pero estos no son sino 
conceptos indeterminados, que no es posi-
ble definir si no es desde dentro un acon-
tecimiento ligado a una historia particular 
vivida día a día por cada uno de nosotros y 
de los que nos rodean. Por eso es necesario 
estar atentos para mantener el espíritu libre 
y generoso, para ver esas necesidades e ir 
a su encuentro, no es posible ver el rostro 
del necesitado si se tienen las manos vacías 
y las puertas cerradas.
Salir al encuentro, 
como desde hace 
siglos nuestra Co-
fradía cada tercer 
domingo de cua-
resma, sale a recibir 
a los romeros en su 
retorno a la Ciudad 
tras haber camina-
do hasta el ermito-
rio de la Magdalena 
junto al Castell Vell. 
Es posible que hoy 
haya pasado a ser 
un mero acto festi-
vo que muchos no 
comprenden, pero 
a pesar de ello, es 
un signo con el 
mismo significado: 
salir al encuentro 
y acoger, porque 
esto forma parte de 
nuestra misión.
Un signo como lo 
es el que salgamos 
juntos al encuentro del otro, JUNTOS, aho-
ra que se habla de manera recurrente de 
sinodalidad, y es que como dice el papa 
Francisco en su encíclica “Fratelli Tutti”   “na-
die puede pelear la vida aisladamente… Se 
necesita una comunidad que nos sostenga, 
que nos ayude  y en la que nos ayudemos 
unos a otros a mirar adelante”.
Salimos juntos y con nuestros rostros cu-
biertos, porque la caridad no es un gesto 
para mostrarnos a nosotros mismos y sen-
tirnos satisfechos de que todos vean que 
hemos hecho algo bueno, la caridad es fru-
to del amor y el amor es gratuito.

Y aquellos que nos precedieron, fijaron su 
mirada en la pasión muerte y resurrección 
de Jesús, como máxima expresión de su fe, 
la fe que profesamos en el credo al decir 
que creemos en Dios y en Jesucristo, su 
Hijo, nacido de Mujer, que padeció, fue cru-
cificado, murió y  fue sepultado, descendió 
a los infiernos, pero al tercer día resucitó de 
entre los muertos.
Pero hombres y mujeres somos muchas 
veces como Tomás que no creía que Jesús, 
después de resucitar, había sido visto por 

los otros discípulos, 
sus amigos. Como 
él que dijo «Si no 
veo en sus manos la 
señal de los clavos, 
si no meto el dedo 
en el agujero de los 
clavos y no meto la 
mano en su costado, 
no lo creo», necesi-
tamos ver y tocar y 
por ello no es extra-
ño que desde el ini-
cio, nuestras cofra-
días encargaran la 
realización de imá-
genes procesiona-
les, retablos o pintu-
ras para las iglesias, 
representativas de 
los últimos días de 
la vida terrenal, de 
Jesucristo.
Como a menudo 
dice el cronista de 
nuestra cofradía, 

cuando explica la magnífica colección de 
óleos de Vergara de la Capilla de la Purísima 
Sangre, estos cuadros son secuencias que 
forman la película de la historia que revivi-
mos cada Semana Santa. Durante siglos, los 
artistas tocados por un don especial  han 
sabido plasmar en sus obras, todo aquello 
que sucedió hace más de dos mil años que 
cambió la historia de la humanidad, es el 
arte que atesoran nuestras cofradías, el arte 
que es capaz de despertar nuestros senti-
dos y avivar y conmover nuestras almas.
Precisamente en 2020, en pleno confina-
miento por la pandemia del COVID-19, se 
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estrenó el documental “La pasión en el 
arte”, dirigido por Phil Grabsky. Este docu-
mental se sirve del relato evangélico de la 
pasión de Jesucristo para mostrar las gran-
des obras de arte que se encuentran en los 
museos y recrean esos momentos. Jennifer 
Silwka, historiadora del arte, especialista en 
arte religioso que interviene en el docu-
mental, casi al final del mismo dice: “pien-
so que cualquiera que decida no admirar 
obras de arte religioso porque no es cre-
yente o porque no entiende lo que allí se 
cuenta, se está per-
diendo una parte 
importante de su 
herencia cultural 
que es parte impor-
tante su propia his-
toria”.
Nosotros que cada 
Semana Santa tene-
mos el  privilegio de 
salir a la calle acom-
pañando a nuestras 
imágenes, nosotros 
que nos confesa-
mos creyentes, he-
mos de mostrar al 
mundo otra lectura 
más allá de la con-
templación de una 
obra de arte. 

No somos simple-
mente hombres y 
mujeres vestidos de 
negro con la cara 
tapada o con man-
tilla que procesionan, no podemos ser de 
los que ponen cara triste como dice el re-
lato del Evangelio, precisamente el espíri-
tu del Evangelio que es el que ha guiado 
desde el principio a nuestros antepasados, 
requiere un estilo de vida serio pero alegre, 
así lo decía el papa Francisco en el Ángelus 
del 18 de septiembre de 2016.
Vivir la semana Santa requiere una gran 
dosis de seriedad porque estamos recor-
dando como Jesucristo Dios, que asumió la 
condición humana, con total humildad se 
abandonó a la voluntad del Padre y como 
hombre, sufrió la angustia de saberse trai-

cionado, despreciado por muchos  que en 
otros momentos le habían vitoreado, fue 
apresado y sufrió en sus carnes el dolor del 
martirio, hasta la muerte en la cruz.
Pero no podemos ni debemos quedarnos 
únicamente en ello, ese camino que recorre 
Jesús desde su entrada en Jerusalén el Do-
mingo de Ramos hasta el Calvario un cami-
no de amor, esperanza y vida. Precisamente 
es en los últimos días de su vida cuando Je-
sús les da el nuevo mandamiento a sus dis-
cípulos: “Que os améis unos a otros como 

yo os he amado. 
Nadie tiene amor 
más grande que el 
que da su vida por 
sus amigos”, “os 
llamo amigos y no 
siervos”.
Él nos concede su 
amistad y no hay 
amistad sin perdón, 
no hay perdón sin 
amor. Quien vive 
el amor, se entrega 
totalmente al otro, 
sin esperar ser re-
conocido o admi-
rado, ni siquiera 
amado y va dando 
su vida como hizo 
Jesucristo.

Jesucristo, es el 
Amigo que nunca 
falla, que nunca nos 
abandona. En la úl-
tima cena, nos dejó 

su cuerpo y su sangre en algo tan senci-
llo como el pan y el vino, antes de partir 
anunció la venida del Espíritu Santo, en la 
agonía de la cruz, nos entregó a su Madre 
para que fuese también madre nuestra. 
Esta angustia en la mirada suplicante que 
vemos en la imagen de Jesús y  el dolor y 
e incluso la muerte, no son el final, recor-
demos el relato de la semilla de mostaza, al 
partirse nace un brote capaz de romper el 
terreno, de salir a la luz del sol y de crecer 
hasta llegar a ser «más alta que las demás 
hortalizas» (cf. Mc 4, 32): la debilidad es la 
fuerza de la semilla, el partirse es su potencia.
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La entrega de Jesús es fruto del amor y del 
amor nace siempre la vida. Es difícil enten-
derlo muchas veces, pero fijémonos en Ma-
ría, su Madre. En el Via Crucis de Viernes 
Santo caminando hacia la Basílica del Lledó, 
al llegar a la decimocuarta estación medita-
mos: “unos pocos los llevaron al sepulcro. 
No creían, sólo Ella esperaba”.
Las que somos madres, sabemos cuánto 
duele ver sufrir a un hijo, pero María, al pie 
de la cruz, llena de dolor, de angustia en su 
soledad por haber perdido a su Hijo, a pesar 
de su silencio, mantiene viva la esperanza, 
porque ella es modelo de fe, de confianza 
absoluta, desde el instante en que dio su sí 
a Dios, en las bodas de Caná cuando dijo a 
los sirvientes “haced lo que Él os diga” y es 
eso también lo que nos dice hoy a nosotros. 

Un año más, hemos recibido el regalo de 
comenzar una nueva Cuaresma, es el mo-
mento de que cada uno de nosotros prepa-
remos nuestra mochila, no está vacía, he-
mos recibido una rica herencia, pero como 
dice el papa Francisco, “el bien, como tam-
bién el amor, la justicia y la solidaridad, no 
se alcanzan de una vez para siempre; han 
de ser conquistados cada día “, no pode-
mos conformarnos con lo que se consiguió 
en el pasado y pensar que está todo hecho”, 
cada uno de nosotros hemos de vivir nues-
tro particular tiempo de conversión, pero es 
momento de caminar juntos, de vivir la ex-
periencia del amor de Dios, de mantener la 
esperanza y vivir la fiesta de la Pascua, de la  
resurrección, de la vida y por ello no pode-
mos estar tristes. Nadie que se sabe amado 
puede estar triste o ser infeliz.

Después es cierto que volveremos a nuestra 
vida ordinaria, pero no por ello hemos de 
olvidar este camino, nuestro compromiso 
como cristianos, como cofrades, no es de 
cuarenta días o de siete días, muchas veces 
no nos damos cuenta de la importancia de 
lo cotidiano, pero vivir el día a día es lo que 
construye la historia, nuestra historia.
En la audiencia del 16 de enero de 2023 a 
los representantes de la Confederación de 
las Diócesis de Italia, el papa les decía que 
la riqueza y la memoria de la historia no se 
pueden convertir en un motivo para ence-

rrarnos en nosotros mismos con miedo al 
presente, viendo con pesimismo el futuro. 
Nos lo recordaba D. Casimiro en su carta 
pastoral del domingo 8 de enero de 2023, 
fiesta del Bautismo del Señor, al citar unas 
hermosas palabras del testamento espiri-
tual del papa Benedicto XVI: “No tengáis 
miedo al mundo, ni al futuro, ni a vuestra 
debilidad. El Señor os ha otorgado vivir en 
este momento de la historia, para que gra-
cias a vuestra fe siga resonando su Nombre 
en toda la tierra”.

Nuestras cofradías son, un tesoro de soli-
daridad, arte y religiosidad, pero de nada 
sirve tener un tesoro si lo escondemos o si 
los guardamos solo para nosotros, estará 
encerrado y no tendrá ningún valor y con el 
tiempo caerá en el olvido.

El mundo de hoy necesita amor y esperan-
za, perdón  y reconciliación. Cuando proce-
sionemos por las calles, llevado la imagen 
del Santo Sepulcro, hemos de ser conscien-
tes de que esa imagen de Jesús yacente, es 
Jesús que se ha dado totalmente, no es una 
imagen de muerte, es la imagen del amor, 
es lo que hemos de dar a conocer al mun-
do porque  es cierto que la humanidad ha 
alcanzado grandes logros: ha llegado a la 
luna, somos capaces de viajar superando la 
barrera del sonido, ver casi al instante lo que 
está ocurriendo en la otra parte del mundo, 
realizar trasplantes o implantar miembros 
amputados mediante técnicas quirúrgicas, 
pero como dice san Pablo en su carta a los 
corintios, si tengo todo esto y no tengo 
amor, si no lo tengo a Él, nada soy.”

En aquella tarde finalizamos recordando 
que todos somos pregoneros y con el de-
seo de una buena Cuaresma y Semana San-
ta y sobre todo, una feliz Pascua de Resu-
rrección, un deseo también para este 2024.

Mª Teresa Giner Pallarés
Confrare industrial
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XXX PROCESIÓN DIOCESANA 
DE SEMANA SANTA,

 PEREGRINACIÓN 
AL SANTO SECULCRO

El domingo 26 de marzo de 2023 la M.I. 
Cofradía de la Purísima Sangre de Castellón 
organizó la trigésima Procesión Diocesana 
de Semana Santa que, al conmemorarse el 
475 aniversario de la fundación de la Cofra-
día, se planteó como una peregrinación al 
Santo Sepulcro de la Capilla de la Sangre.

LOS PREPARATIVOS
Obviamente la organización de un acto de 
este tipo requirió muchos esfuerzos en su 
preparación.
En colaboración con la Junta Diocesana de 
Cofradías de Semana Santa se realizó la in-
vitación a las diversas cofradías y herman-
dades de la Diócesis y, puestos en contacto 
con éstas, se procuró la máxima participa-
ción de sus cofrades, grupos de tambores y 
bombos, guardias romanas y de armados, 
etc. También la definición del orden proto-
colario de salida de cada cofradía.
Una vez definido el recorrido: Salida desde 
la Concatedral de Santa María, plaza Mayor, 
Arcipreste Balaguer, calle Mayor y conclu-
sión en la Capilla de la Purísima Sangre, se 
procedió a solicitar el visto bueno por parte 
de la autoridad eclesiástica y a solicitar los 

diversos permisos y servicios municipales: 
Seguro de Responsabilidad Civil, Plan de 
Actuación Ante Emergencias, corte de trá-
fico en las calles implicadas, habilitación de 
un espacio para el aparcamiento de los au-
tobuses y vehículos de las cofradías parti-
cipantes, habilitación de la calle Caballeros 
como lugar de formación de las cofradías e 
instalación de WC químicos, instalación de 
una tribuna en la plaza Mayor para los pre-
sidentes de las cofradías y las autoridades 
invitadas y participación de la Banda Mu-
nicipal de Música. Para todo ello colaboró 
eficazmente el Ayuntamiento de Castellón.

Por parte de la Cofradía de la Purísima San-
gre se procedió a la búsqueda de diversos 
voluntarios, tanto de entre los cofrades 
como de entre los devotos, para acompa-
ñar a sus lugares a las diversas cofradías, 
mantener un puesto de agua, recibir a las 
cofradías en la Capilla y entregarles una 
estampa de recuerdo, vigilar el vestuario 
en el edificio de “Les Aules”, cedido para 
la ocasión por la Diputación Provincial, o 
preparar el refrigerio que se sirvió una vez 
finalizada la procesión.

475 ANIVERSARIO



18

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS

También se procedió a la decoración de la 
Capilla y las calles del recorrido. Para la ca-
pilla se eligieron adornos florales de rosas 
rojas, en recuerdo a la Sangre de Cristo, que 
decoraron todos los altares y la urna del 
Santísimo Cristo del Santo Sepulcro. Para 
las calles del recorrido, y con la ayuda de 
las brigadas municipales, se dispusieron en 
las farolas banderines color granate que en 
dorado alternaban el escudo de la ciudad y 
el emblema de la Cofradía.
Se eligió para presidir la procesión el paso 
de Jesús en la oración en el huerto, que se 
preparó para ser llevado a hombros y se 
montó en la Concatedral de Santa María. Se 
eligió adornarlo con lirios morados, flor de 
significado real y color adecuado al tiem-
po de cuaresma, y que hace referencia al 
pasaje evangélico que nos exhorta a la ple-
na confianza en Dios, como los pájaros del 
cielo o los lirios del campo (MT. 6. 28-34). 
Entre el monte de lirios destacaba una rosa 
roja como símbolo de la primera sangre de-
rramada por el Señor en la Pasión.

LA PROCESIÓN
A las 5 de la tarde en la Concatedral dio co-
mienzo la Santa Misa presidida por el obis-
po de la diócesis, Casimiro López Llorente, 
y concelebrada por numerosos sacerdotes.
La Misa, como centro de la vida cristiana y 
el acto de culto más sagrado de la Iglesia, 
es el memorial del sacrificio de Jesucristo 
en la cruz, donde su cuerpo y sangre se 
ofrecen al Padre por la salvación de la hu-
manidad. En la Eucaristía se hace presente 
el misterio Pascual, renovando nuestra co-
munión con Dios y con los hermanos. Por 
este motivo la Procesión Diocesana, como 
peregrinación de cristianos que caminan 
juntos manifestando su fe, comenzó con la 
Santa Misa en Santa María y concluyó con 
la liturgia final de bendición en la Capilla de 
la Purísima Sangre.
A las 6 comenzó la procesión-peregrina-
ción. La abrió la banda de cornetas y tam-
bores Jaime I, acto seguido, y entre ciriales, 
apareció en la puerta de la Concatedral la 
magnífica Cruz Parroquial Mayor de plata 
sobredorada del siglo XVI, que hacía déca-

das que no salía de la Concatedral. Tras ella 
comenzó el desfile de las 33 cofradías de la 
diócesis que, con sus grupos de tambores y 
bombos. mostraron un gran colorido y es-
pectacularidad.
Comenzó Segorbe con sus tres cofradías 
caracterizadas por sus vestas de gola y cola: 
Cofradía de la Verónica, M.I. Cofradía de la 
Sangre y Cristo de San Marcelo y Cofradía 
de la Santísima Trinidad. Continuaron las 
cofradías del Ecce-Homo y de la Mare de 
Deu al Peu de la Creu de la Vall D’Uixó.
De Vila-Real participaron la Hermandad 
Franciscana de Tierra Santa, la Cofradía de 
Santa María Magdalena, la Hermandad de 
la Santa Faz, la Cofradía del Santísimo Cris-
to del Hospital, la Venerable Orden Tercera 
del Carmen, la Cofradía de la Virgen de los 
Dolores, la Hermandad del Santo Sepulcro 
y la M.I. Cofradía de la Purísima Sangre de 
Nuestro Señor Jesucristo y Virgen de la So-
ledad. La presencia de la guardia judía de 
esta ciudad despertó la admiración de los 
asistentes.
De la Vilavella participó la Cofradía del San-
to Cristo de la Columna, de Almassora la de 
la Virgen de los Dolores y la Hermandad de 
Caballeros del Santo Sepulcro. De Alque-
rías, la Cofradía del Santísimo Cristo de la 
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Clemencia y Jesús Nazareno. De Altura, la 
Cofradía del Santísimo Cristo de la Capilla y 
María Santísima en su Soledad y la Cofradía 
de la Virgen de los Dolores. De Benicasin, 
la Cofradía de Nuestra Señora del Rosario y 
Nuestro Padre Jesús Nazareno y la Cofradía 
del Santo Sepulcro. De Burriana, la Cofradía 
del Santo Sepulcro y la Hermandad de la 
Virgen de los Dolores. De Nules, la Cofradía 
de la Oració de L’Ort y de la Purísima Sang 
de Nostre Senyor Jesucrist y la Hermandad 
de Nazarenos de la Purísima Sangre. De Al-
cora, la Cofradía de Jesús Nazareno, la Her-
mandad del Santísimo Cristo del Calvario y 
la Cofradía de la Virgen de los Dolores. De 
Onda tan sólo pudo acudir la Cofradía de 
Jesús de Medinacelli y Nuestra Señora de la 
Esperanza Macarena.
Por último desfilaron las cofradías de Cas-
tellón, en primer lugar la Cofradía del Cristo 
de Medinaceli, seguida de la Cofradía de 
Santa María Magdalena y de la Hermandad 
de Paz y Caridad, para concluir con la cofra-
día anfitriona, la M.I Cofradía de la Purísima 
Sangre de Jesús.
Tras el estandarte de la corporación de La 
Sangre desfiló un nutrido grupo de herma-
nas con teja y mantilla, seguidas de cofra-
des con vesta y capirote y por las clavarias y 
clavarios de las tres ramas componentes de 
la hermandad.
Presidió la procesión el paso de la Oración 
de Jesús en el huerto, que salía por prime-
ra vez portado a hombros por los herma-
nos tras muchas décadas de no hacerlo. 
Iba precedido por dos cofrades ceriferarios 
ataviados con dalmática de brocado mo-
rado y oro y otro, de igual indumentaria, 
como turiferario acompañado por una niña 
revestida de monaguillo que portaba la ar-
queta de incienso. Tras el paso la presiden-
cia eclesiástica: seis sacerdotes con alba y 
estola morada y el obispo de la diócesis con 
capa pluvial de brocado morado y oro y dos 
diáconos con sus respectivas dalmáticas.
Acto seguido desfilaron los presidentes de 
las distintas cofradías y hermandades dio-
cesanas y autoridades municipales y pro-
vinciales, cerrando la procesión el presi-
dente de la Junta Diocesana de Cofradías y 

Hermandades Pascual Luis Segura, el presi-
dente de la Diputación Provincial José Mar-
tí, la alcaldesa de la Ciudad Amparo Mar-
co, el presidente de la M.I. Cofradía de la 
Purísima Sangre de Jesús de Castellón Juan 
Antonio Guzmán, el consiliario de la Junta 
Diocesana de Cofradías y Hermandades Fe-
derico Caudé y la pregonera diocesana de 
la Semana Santa 2023 María Teresa Giner. 
Cerró la procesión la Banda Municipal.
Ya en la Capilla de la Purísima Sangre de Je-
sús el obispo de la diócesis dirigió unas pala-
bras y bendijo a los asistentes. El acto finali-
zó descubriendo una placa conmemorativa.

EL SIGNIFICADO
La Procesión Diocesana, como toda pro-
cesión, debe entenderse como una pere-
grinación del Pueblo de Dios; es la Iglesia 
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Peregrina en la historia lo que manifiesta y 
expresa, y nos recuerda la importancia de 
caminar juntos como comunidad de cre-
yentes y de testimoniarnos mutuamente 
nuestra fe común. Por ello, es conveniente 
que toda procesión se inicie en un templo 
con un acto litúrgico y que finalice en otro 
con otro acto litúrgico.
Las procesiones son, quizá, la manifesta-
ción más genuina de la devoción y de la 
piedad popular, celebraciones públicas en 
las que se porta en andas una sagrada ima-
gen y son ocasión de que los fieles mani-
fiesten su amor y agradecimiento, vivan su 
fe común, busquen la intercesión en sus 
necesidades y aflicciones o realicen actos 
de penitencia.

La devoción a las imágenes sagradas forma 
parte importante de la fe católica. Las imá-
genes nos ayudan a centrar nuestra aten-
ción en lo divino y nos facilitan la conexión 
con lo sagrado. Estas representaciones vi-
suales de la fe nos permiten tener una ima-
gen tangible de los misterios divinos y nos 
invitan a contemplar y meditar los pasajes 
de la vida, pasión, muerte y resurrección de 
Jesús o sobre la vida de la Virgen María y 
de los santos y de su ejemplo de virtud.
Las devociones populares juegan un papel 
fundamental en la fe católica, ya que nos 
conectan con nuestra herencia de fe, nos 
ayudan a profundizar en nuestra relación 
con Dios y nos brindan un sentido tangible 
de comunidad.
Estas prácticas piadosas, arraigadas en la 
tradición popular, no deben considerarse 
como prácticas supersticiosas o idolátricas, 
sino como expresiones legítimas de la fe ca-
tólica y como modo de transmitir la fe de ge-
neración en generación; de mantener viva la 
tradición y el legado espiritual de la Iglesia.
La Procesión Diocesana es, además, una 
manifestación de la hermandad de todas 
las cofradías penitenciales de la Diócesis; un 
motivo de encuentro, fraternidad y alegría.

TESTIMONIOS Y VIVENCIAS
A continuación resumimos testimonios de 
cofrades, devotos y colaboradores de la 

Procesión Diocesana celebrada en Caste-
llón el 26 de marzo de 2023.

» Bienvenida Falaguera. Cofrade Jefe de 
Protocolo
“Desde mi punto de vista, el acto de la Pro-
cesión Diocesana 2023 fue uno de las más 
emotivos que he vivido y del que me siento 
muy orgullosa de haber participado activa-
mente.
Fue una gran labor, hubo mucha coordina-
ción y HERMANDAD por parte de todos los 
cofrades que participamos/trabajamos en 
la misma para que esta Procesión tuviera la 
relevancia que requiere. Un gran trabajo de 
equipo: felicitado y reconocido por muchas 
personas de Castellón y de otras poblacio-
nes que participaron o presenciaron dicha 
procesión”.

» María Ángeles Remolar. Cofrade de la 
rama de labradores y colaboradora de 
Protocolo y de la recepción de la proce-
sión en la Capilla de la Sangre
“El centro de la ciudad se llenó de túnicas, 
capirotes, estandartes, personajes históri-
cos y música procesional.
Fue un acto preparado con dedicación e 
ilusión, para lo cual se pidió colaboración a 
todos los cofrades.
Coordinada por la responsable de protoco-
lo se me asignó acompañar a las autorida-
des para ocupar su sitio y que se sintieran 
acogidas/os.
Posteriormente al salir la cabecera de la 
procesión por la calle Arzobispo Balaguer 
me dirigí a la capilla con el objetivo de reci-
bir junto con otras cofrades, a las Herman-
dades y Cofradías llegadas de los distintos 
pueblos de la diócesis y guiarlos, acogerles 
en la capilla para la veneración del Santo 
Cristo. Mi posición era estar delante del al-
tar.
Allí se vivió un ambiente de fiesta, recogi-
miento, respeto y admiración.
Fue un acto multitudinario y para el recuer-
do.
Consideramos que pasaron alrededor de 
1.150 personas, basándonos en las estampas 
recordatorio del acto que se entregaron”.
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» Roser y Jorge. Colaboradores voluntarios
“El pasado 26 de marzo de 2023 se nos pi-
dió por parte de la Cofradía de la Sangre 
de Castellón que colaboráramos en la or-
ganización del “encuentro de cofradías de 
Semana Santa” en la Concatedral de Santa 
María de Castellón.
Nuestra función consistía en coordinar la 
entrada en el templo de las distintas cofra-
días de la provincia de Castellón invitadas 
de otras localidades.
Nos resultó muy enriquecedor la buena 
disposición de todos ellos al facilitarnos di-
cha labor.
Todos los cofrades se iban colocando junto 
a las farolas de la calle Caballeros en las que 
figuraba el nombre de cada una de ellas.
La organización dispuso del antiguo edi-
ficio del colegio de Las Aulas como lugar 
para poder vestirse.
En dicho desfile destacaríamos el colorido 
diverso que generaba la visión de toda la 
procesión vista desde la entrada lateral de 
la concatedral por la puerta de acceso que 
da a la calle Colón.
Desde la puerta el coordinador Javi Remi-
ro nos indicaba y daba paso a la entrada 
de cada cofradía siguiendo el listado y la 
disposición de las mismas perfectamente 
dispuestas y situadas.
Hay que destacar la aportación de los sol-
dados romanos que con su presencia da-
ban un toque pintoresco y representativo 
de lo que ellos suponen en las procesiones 
de Semana Santa.
Nos pareció digno de destacar la participa-
ción, implicación y predisposición de las di-
versas cofradías y el interés puesto por ellas 
preguntándonos sobre diversas caracterís-
ticas del encuentro y a nosotros nos sirvió 
para socializar y conocer aspectos particu-
lares de funcionamiento y organización de 
algunas cofradías”.

» Elvira Segarra. Cofrade de la rama de la-
bradores. Colaboradora en la preparación 
del refrigerio
“Buenas, primero que nada  como miembro 
de la cofradía acudí a las aulas para mon-
tar las mesas  para el picoteo, me llamo la 

atención que gente de otras cofradías (Lle-
dó) estuvieran para ayudar con su disposi-
ción y ganas para que saliera bien.
Yo tenia que ponerme la teja y no se sola, 
en la sala que se había preparado para este 
fin, unas señoras de la cofradía de Villarreal 
me ayudaron sin ningún reparo y es más 
me dejaron unas horquillas especiales para 
tejas que las guardo porque he buscado 
y no las he encontrado en ninguna tienda 
que he preguntado. Cuando nos vestimos 
todos nos fuimos hacia Santa María (Ellos 
representan a personajes de la pasión).
La teja me quedo perfecta”.

» Mari Carmen Prieto. Cofrade de la rama 
de Industriales. Colaboradora en la recep-
ción de cofradías en la Capilla de la Sangre
“El discurso o cómo quieras llamarle, estuvo 
muy pero que muy bien (María Teresa) el 
altar con el clero y el Obispo también, las 
banderas que adornaban la calle también 
hacia participar a la gente de la calle, lue-
go en la Capilla también, el acceso y salida 
estuvo muy bien organizado y la gente se-
guía las instrucciones, observaban con ad-
miración la Capilla y el Cristo Yacente, se les 
veía muy entregados, había mucha gente 
joven”.

» María Ángeles Hernandez. Camarera de 
la Cofradía de Lledó. Colaboradora en los 
vestuarios de Les Aules y la preparación 
del refrigerio
“Un encuentro entre cofradías de la diócesis 
en el que se comparte la fe por Cristo. Una 
acogida por parte de la cofradía de Caste-
llón como amfitriona y un preludio de la ce-
lebración de la Semana santa, que finalizó 
compartiendo entre todos los participantes 
de la cena fría. ¡Qué mejor comienzo que 
servir al prójimo para tener esperanza en la 
resurrección!”

» Adrián Ramos. Cofrade de la rama de 
Industriales y del grupo joven. Ceriferario 
delante del paso de la Oración de Jesús en 
el huerto.
“Fue un hermoso día. El ambiente se llenó 
de una energía especial, de un aire de paz 
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y solemnidad. La procesión formó un colo-
rido y vibrante desfile que recorría la calle 
Mayor, preciosamente engalanada. A medi-
da que la procesión avanzaba los asistentes 
copaban ambos lados de la calle y obser-
vaban con admiración y respeto el paso del 
Señor, se sentía la emoción y la reverencia 
en el rostro de las personas.
El ambiente era palpablemente espiritual, 
pero también había un sentimiento de uni-
dad y comunidad entre los participantes. 
Fue un claro testimonio del respeto y la 
armonía que la fe puede generar entre las 
personas.

En definitiva, esta procesión religiosa fue 
un claro ejemplo de cómo la fe puede unir 
a las personas en un propósito común, 
sin importar las diferencias. Los asistentes 
demostraron su devoción con gran entu-
siasmo, respeto y amor hacia su religión y 
hacia los demás. Fue una experiencia en-
riquecedora que dejó un legado duradero 
en la comunidad, reforzando los valores de 
paz, armonía y fe”.

Adrián Ruedas
Cofrade del Grupo Joven

Javier Remiro
Cofrade cronista. Coordinador de actos del 475 aniversario



24

UN LEGADO DE 475 AÑOS 
RECONOCIDO 

CON LA MEDALLA DE ORO 
DE CASTELLÓN

En la histórica ciudad de Castellón de la Plana, 
la M.I Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús 
ha celebrado con gran solemnidad su 475 
aniversario, un hito que ha dejado una hue-
lla indeleble en la espiritualidad de la región.

El apogeo de esta conmemoración llegó el 
pasado 8 de septiembre, cuando el Ayun-
tamiento, en un gesto unánime de recono-
cimiento, otorgó la prestigiosa Medalla de 
Oro a esta venerable hermandad.

El ahora ex presidente, Don Juan Antonio 
Guzmán Martín, recibió con emocionada 
dignidad la distinción en compañía de des-
tacados cofrades que, a pesar de sus ocu-
paciones privadas, luchan por preservar las 
sagradas tradiciones.

La Medalla de Oro, símbolo de la más alta 
estima de la ciudad, ahora adorna la Capi-
lla de la Sangre, sede actual de la cofradía, 
representando la dedicación incansable y la 
contribución excepcional al tejido espiritual 
de Castellón, así como la presencia del fer-
vor religioso en la capital de la provincia.

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS
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El acto de entrega fue el culmen 
de una jornada llena de fervor 
y devoción, pues no son ni más 
ni menos que casi cinco siglos 
de contribución y oración, a lo 
largo de los cuales las oraciones 
han resonado como plegarias 
de agradecimiento, llanto, des-
espero y victoria.

Así pues, la condecoración, en 
este contexto, adquiere un sig-
nificado celestial, reflejando la 
conexión profunda entre la her-
mandad y la esencia misma de 
la fe católica.
El aniversario de la Cofradía no 
solo simboliza la continuidad de 
una tradición centenaria, sino 
también el compromiso de sus 
miembros con la comunidad. 

La Medalla de Oro se erige como un 
faro de luz divina, demostrándonos 
que, pese a los duros tiempos que co-
rren, aún hay cabida para la mención y 
el reconocimiento del esfuerzo de los 
creyentes.

Que este reconocimiento unánime del 
Ayuntamiento perdure como un tributo 
a la Cofradía de la Purísima Sangre de 
Jesús, y sirva de ejemplo y motivación 
a las generaciones próximas, convirtién-
dolas en un testimonio eterno de fe, de-
voción y amor por la tradición religiosa 
que ha definido a esta hermandad a lo 
largo de los siglos.

Mar Bou
Cofrade de la M.I. Cofradía de la Purísima Sangre de Jesús
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Ya ha transcurrido el 475 
aniversario de la Cofradía 
de la Purísima Sangre de 
Jesús ,un año de intenso 
trabajo, culminado con el 
acto de entrega de la Me-
dalla de Oro de la ciudad 
de Castellón a la Cofradía. 
Henchidos de orgullo he-
mos visto como la Alcal-
desa entregaba la medalla 
de oro a nuestro presi-
dente.
Mis primeros pasos en la 
Cofradía han venido de la 
mano de Carolina de Min-
go y Paco López y Segarra, 
dos excelentes personas, 
de gran corazón, que me 
encomendaron el cartel 
del 475 Aniversario, toda 
una responsabilidad que 
hizo temblar mi mano.
Mi familia pasaba por un 
duro trance pero me ani-
mé a hacer el encargo. 
Visité la Capilla, que ya 
conocía, pero con una mi-
rada más profunda inten-
tando dar forma a lo que 
después sería mi cuadro. 

AÑO DE CAMBIOS

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS
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Mi mirada se posó en la Virgen y me dispu-
se a pintarla. Quería trasmitiros lo reconfor-
tada que me he sentido con cada pincelada 
que daba. ¡Que paz y tranquilidad solo con 
mirarla!, entendía mi dolor y me amparaba.

Cuando poco después me propusie-
ron ser cofrade no pude negarme y sin 
pensarlo era Clavaria, un honor que no 
esperaba pero que acepté por amor a 
la Virgen y recibí de la mano de Paco 
Segarra con orgullo y satisfacción.
Meses después llegan los cambios.
Los meses pasan y la vida se muestra con 
sus altibajos, he contado con el apoyo de 
otros cofrades para cumplir con las obliga-
ciones del clavariato. Muchas gracias a to-
dos aquellos que me han tendido su mano.
Los cambios para mi se suceden pero tam-
bién para la cofradía, tenemos un nuevo 
presidente y se va a proponer un cambio 
de los estatutos para hacer frente al reto de 
las nuevas generaciones que se abren paso 

con fuerza, que irán aportando nuevas 
ideas y formas de hacer; gente joven llena 
de ilusión y devoción que va engrosando 
nuestras filas con la energía de la vida que 
empieza. Por ello creo que debemos dejar-
les una base firme y clara en la que apoyar-
se y desde la cual crecer, para que preser-
ven los valores que defiende la cofradía y el 
patrimonio cultural que atesora y guarda. 
Creo, sinceramente, que debemos unificar 
esfuerzos y crear escuela.
Pero no olvidemos nunca, como decías 
Dña. Carmen Segarra, que “todos somos 
del Cristo yaciente”, independientemente 
de aquello que nos separa.
Resuenan tiempos de cambio y hemos de 
estar preparados para recibirlos.
Me despido de todos vosotros, con cariño, 
a la espera de que vivamos juntos los mo-
mentos más intensos del año.

María Elena Moya Fernández
Clavaria Licenciada
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La vegetación natural mediterránea se en-
cuentra fundamentalmente en las orillas 
del mar Mediterráneo, aunque podemos 
encontrar un clima y paisaje similar en el 
hemisferio norte en California, y también en 
el hemisferio sur en puntos muy concretos: 
alguna pequeña área en la costa sudafrica-
na, costa de Chile y sudoeste de Australia. 
Esta vegetación va unida a la característica 
más propia del clima mediterráneo: la se-
quía estival. 

Son característicos de estas regiones los 
bosques de especies adaptadas a la falta de 
agua, árboles con gruesa corteza, y hojas 
pequeñas, con su haz encerado y brillante y 
el envés aterciopelado, caso de la encina o 
el olivo. Pero también, arbustos de peque-
ño porte y matojos que forman extensas 
áreas de matorrales en laderas rocosas con 
poco suelo, es lo que denominamos monte 

bajo. Aquí, la aliaga, el enebro, las coníferas 
enanas en las zonas más altas y las oloro-
sas: tomillo, espliego…forman los paisajes 
denominados maquia y garriga, según el 
porte de la vegetación.

Hace unos diez mil años en el Próximo 
Oriente se inició la ganadería, (fácil era con-
vivir con ovejas, perros…) y pensamos que 
muy pronto o casi a la vez, la agricultura. 
Probablemente el azar y la observación de 
semillas de cereales que caerían y fructifi-
carían despertó el interés de los primeros 
agricultores. Uno de los poblados más anti-
guos del Neolítico es el de Jericó, localidad 
cercana a Jerusalén. No es de extrañar que 
en Judea desde antiguo se cultivaran olivos, 
pues eran árboles de fácil mantenimiento, 
eliminar las malas hierbas del terreno y po-
dar adecuadamente es sencillo, “sempre 
p’amunt”. Conocemos muchos ejemplares 
milenarios y el aceite dura al menos dos o 
tres años, ha sido históricamente y es ac-
tualmente, objeto de comercio en toda el 
área mediterránea.

Jerusalén, a 750m de altura se encuentra en 
una meseta en medio de las montañas de 
Judea, ocupando un punto estratégico en 
las vías de comunicación de Israel. La ciu-
dad primitiva se desarrolló sobre un cerro, 
colina de cumbre plana, entre los torrentes 
Cedrón, Hinon y Tiropeon. Jerusalén es ciu-

El huerto de los olivos en la actualidad

EL HUERTO DE LOS OLIVOS

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS
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dad importantísima en la vida de Jesús: via-
jes, predicación, muerte, resurrección y as-
censión. Allí nace la iglesia y de allí parten 
los apóstoles para anunciar la buena nueva. 

El Monte de los Olivos es una cadena mon-
tañosa que discurre paralela a Jerusalén y 
está separada de la ciudad por el torrente 
Cedrón, en la zona más baja de la ladera se 
encuentra Getsemaní. En aquel primer Jue-
ves Santo, Jesús atravesó desde Jerusalén 
el Cedrón para entrar a orar en el Huerto 
de los Olivos de Getsemaní, retirándose de 
la ciudad. 

Tres son los lugares que hoy se pueden vi-
sitar en el Huerto de los Olivos: el térmi-
no Getsemaní, molino de aceite, nos indica 
que no estamos en un bosque, sino que es-
tamos en un lugar de cultivo arbóreo, y en 
la gruta, hoy Gruta del Prendimiento, que 
formaba parte de las construcciones del 
molino quedaron ocho de los apóstoles.
 

Y saliendo al huerto, acompañado de Pe-
dro, Santiago y Juan “díjoles: Orad para 
que no entréis en tentación. Y se apartó de 
ellos como a un tiro de piedra y puesto de 
rodillas oraba diciendo: Padre, si quieres 
aparta de mi este cáliz, pero no se haga mi 
voluntad sino la tuya. Y se le apareció un 
ángel del cielo que lo confortaba. Y lleno 
de angustia oraba y sudó como gruesas 
gotas de sangre que corrían hasta la tierra. 
Y levantándose de la oración, vino a los dis-
cípulos y los encontró adormilados…” 

Jesús oró alejado de la gruta, en el huerto 
y sobre una roca, y en este espacio, se en-
cuentra actualmente la Basílica de la Ago-
nía. Entre la Gruta del Prendimiento y la Ba-
sílica de la Agonía está en la actualidad, lo 
que queda del Huerto de los Olivos, ocho 
olivos milenarios, del tiempo de Jesús que 
los franciscanos cuidan con esmero.

La tradición indica que el prendimiento se 
realizó en la Gruta, aunque los evangelios 
dan a entender que el beso de Judas y el 
prendimiento se produjeron en el huerto. En 
la Capilla de la Sangre tenemos muestras ico-
nográficas del farol del prendimiento en los 
azulejos del zócalo del deambulatorio. Tam-
bién en los cuadros de Vergara, situados en 
el tambor de la cúpula existe una representa-
ción del ángel ofreciendo el cáliz a Jesús. 

Tomás Colon Bauzano, autor de la imagen 
de Nuestro Señor en el Huerto, propuso 
realizar una imagen del ángel con unas 
proporciones acordes al tamaño de Nues-
tro Señor, sin embargo, el proyecto quedó 
pendiente hasta día de hoy. Los pasos de 
Semana Santa que procesionan por toda 
España buscan ser fidedignos a los escritos 
evangélicos y a la tradición, de ahí ciertas 
similitudes entre todos ellos, me gustaría 
destacar la magnífica obra de Francisco 
Salzillo en Murcia del s. XVIII, que inspiró a 
José Terencio Farré en los años 1950 y pro-
cesiona en Villafranca del Cid. 

Ángela Monferrer Escuder
Licenciada en Geografía e Historia

Cofrade de La Sangre

La oración en el huerto. José Vergara
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Paso de Nuestro Señor en el Huerto

Paso de Francisco Salzillo

Farol del prendimiento. 
Arrimaderos cerámicos, s XVIII

Paso de José Terencio Farré
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En el año 2005 Don Jaime Bomboí Quinta-
na y Doña Vicenta Torres Ramos fueron cla-
varios actuantes por la Rama de Labradores 
de la Cofradía de la Sangre. Estuvieron pre-
viamente dos años, tal como era costum-
bre en la antigua rueda, de propuestos y 
entrantes y finalizaron su estancia dos años 
después, pasando por salientes y cesantes. 
Desde que llegaron a la Sangre ambos se 
significaron como grandes colaboradores 
dentro de todos los quehaceres de nuestra 
cofradía.

Años más tarde en el año 2010 repitieron 
el clavariato y Jaime pudo realizar uno de 
sus sueños, ver como durante la Cuaresma 
las imágenes de la Pascuera y la Soledad 
lucían con sendas ramas de flor de almen-
dro y naranjo. Jaime, labrador de profesión, 
siempre pensó que el olivo que estaba jun-
to a Nuestro Señor en el Huerto, se debía 
replicar en los otros dos altares tras las imá-
genes de las otras ramas. Serían los otros 
árboles emblemáticos de la Plana: el almen-
dro, árbol de secano, que con su delicada 
flor en febrero hace blanquear los campos 
con esos tonos rosáceos tan hermosos y el 
naranjo, árbol de regadío, que hace de la 
Plana un espacio verde todo el año a pesar 
de la sequía estival y que tanta riqueza ha 
aportado a Castellón desde finales del XIX.

Como se puede observar en las fotografías, 
las tres hornacinas lucieron adornos vege-
tales que embellecieron el espacio y signi-
ficaron lo mejor de la arboricultura medite-
rránea de Castellón.

Fue precisamente ese mismo año, en el 
que Jaime en la “montà”, ayudó a cortar la 
olivera y junto con los industriales disfrutó 
al colocarla en el paso de Nuestro Señor 
en el Huerto.

El progresivo abandono de muchas de las 
tierras de cultivo, desde hace ya años limi-
taba la posibilidad de conseguir oliveras 
para el paso y pronto localizó campos de 
oliveras que no se cultivaban y comenzó 
a podar y cuidar las que desde el 2011 
acompañan en la oración a Nuestro Señor 
en el Huerto.

Jaime es un referente en la cofradía, pues 
siempre está a disposición de todas las 
tareas en las que se le pide colaboración: 
transportar en su vehículo aquello que no 
cabe en otro, acarrear en la montà y des-
montà los elementos necesarios para que 
las procesiones salgan adelante, montar 
los pasos, asistir a los actos litúrgicos y so-
ciales…y siempre a la hora y en punto. 

JAIME BOMBOÍ, 
EL AGRICULTOR ENCARGADO 
DE LA OLIVERA DE LA SANGRE

475 ANIVERSARIO
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Desde hace muchos años es vocal o conse-
jero de la Rama de Labradores y como tal 
es preciso recordar su papel en la organi-
zación y desarrollo del acto de les Tres Cai-
gudes el domingo de la Romería al retornar 
ésta de la Magdalena.

Otro de los actos en que siempre esta pre-
sente es el día del Corpus Christi, ya que la 
carroza de la Sangre que precede a la pro-
cesión se adorna de matissa y nadie como 
él para recogerla y colocarla. 

En el año 2023 por tercera vez fue clavario 
por la Rama de Labradores y tuvo el honor 
junto a Tica de presidir los actos del 475 
aniversario de la fundación de la cofradía. 
Gracias Jaime y Tica por vuestra dedicación 
a la cofradía durante tantos años.

Ángela Monferrer Escuder
Licenciada en Geografía e Historia

Cofrade de La Sangre

Imagen de la Virgen de la Soledad Imagen de la Virgen del Amor Hermoso

Imagen de nuestro Señor en el Huerto
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Montaje de la olivera

Carroza del Corpus Christi

Les Tres Caigudes
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Juan Ignacio Valls, pascuero, clavario, 
pertiguero, hermano mayor y, ultimamen-
te, cofrade de a pie. Cincuenta y seis años 
vinculado a la M. I. Cofradía de la Purísima 
Sangre. Le preguntamos que nos cuente 

sus vivencias con nuestra Cofradía.

¿Qué es ser Hermano Mayor en una co-
fradía?
 Hermano Mayor suele ser en gran 
parte de las cofradías el rango de mayor 
autoridad y responsabilidad en el organi-
grama de ellas. Ese rango en la tradición 
secular de nuestra cofradía y hasta la última 
reforma estatutaria, recaía en el clavario, a 
continuación venían los mayorales y des-
pués el Hermano Mayor.

En la reforma de los estatutos del año 2.001 
los mayorales pasaron a tener el mismo 
rango que el clavario, en igualdad de com-
petencias y obligaciones, cambiando a lla-
marse todos clavarios.

Actualmente, después de la citada última 
reforma estatutaria, el cargo de mayor ran-
go es el del presidente, a continuación, los 
clavarios y luego el Hermano Mayor. Son 
competencia exclusiva del Hermano Mayor 
la organización de las procesiones y el buen 
funcionamiento de estas.

¿Desde cuándo tienes relación con la 
cofradía?
 Mi primer contacto con la cofradía 
fue allá por los años 60, creo que el 68 en 
el que mi hermana Emilia fue Reina de las 
Fiestas. Unos buenos amigos míos, Miguel 
y Antonio Carceller que eran cofrades, me 
invitaron a participar en la procesión del 
Santo Entierro y me prestaron una vesta 
que tenían por casa. Ellos vivían en la C/ 
Caballeros muy cerca de Sta. María. 

50 AÑOS
DE VIVENCIAS EN LA COFRADÍA

Nacho y Emilia Valls después de la procesión del Encuentro del año 1968

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS
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Nos pusimos las vestas y nos fuimos a Sta. 
María. La mía era aún una vesta con cola, 
que se iba arrastrando, incomoda de llevar. 
Formaba y dirigía la procesión el entonces 
famoso y conocido jefe de protocolo del 
Ayuntamiento Manolo Sanz llamado popu-
larmente con el apodo de “Chaquetón”. No 
me gusta emplear el mote para nadie y me 
excuso aquí por hacerlo con Manolo Sanz, 
pero temo que si no lo menciono muchos 
no lo van a identificar. Refiriéndome a él no 
lo volveré a emplear.

   He de explicar que por aquellos años el 
Hermano Mayor era D. Severino Ramos 
Feltrer. Por razones de salud, Severino, 
prácticamente no ejercía en las procesio-
nes delegando en Manolo Sanz. Manolo no 
solo era jefe de protocolo del Ayuntamien-
to, intervenía en casi todas las actividades 
que se desarrollaban en la ciudad, fiestas, 
Semana Santa o cualquier otra en que par-
ticipasen autoridades.

   La vesta que me prestaron había pertene-
cido a D Francisco Navarro, pariente suyo, 
que había sido clavario antes de la guerra 
y por tanto tenía las puntillas de las boca-
mangas largas. Al verme Manolo Sanz me 
dice que con esa vesta no podía salir. Yo 
que no sabía nada de las cosas de la co-
fradía le contesté mirando a mis amigos y 
extrañado: “Que le pasa a esta vesta”, “Que 
tiene las puntillas largas” me dice. Menu-
da memez pensé y le dije “Y qué pasa con 
esas puntillas” “Que solo las pueden llevar 
los que han sido clavarios o mayorales” me 
contesta. Como no era mi caso pensé que 
no podía salir y dije a mis amigos: “bien 
pues nos volvemos a casa”, que como es-
taba allí cerca estaba fácil, nos quitábamos 
las ventas y a dar vueltas por ahí. 

   Al oírlo el jefe del protocolo y ver que 
se le iban tres nos dice: “Tapaos la cara y 
a la procesióńn. Por otro lado, yo circuns-
tancialmente había tenido frecuente trato 
con Manolo Sanz dos semanas atrás du-
rante aquellas fiestas de La Magdalena por 
lo del “reinado” de mi hermana y también 

se mostró complaciente. Años después ha-
biendo sido clavario encontré muy puesto 
en razón el uso privativo de las puntillas. 
   Cuando conté la anécdota en casa esa 
noche a la hora de cenar mi padre me dijo 
que él era miembro de esa cofradía, aunque 
no había tenido ningún cargo relevante.
  La anécdota tiene su trasfondo pues in-
dica que por aquellos años también iban 
escasos de cofrades con vesta para las pro-
cesiones.
  Debido a que estaba estudiando fuera y 
de que solo venia en verano y vacaciones, 
con Semanas Santas en Benicasim, no volví 
a tener contacto con la cofradía hasta años 
después.

¿Qué te movió a vincularte más con la co-
fradía y cuando ocurrió?
 Mi verdadera vinculación con la co-
fradía llegó en el curso 78-79 durante el 
clavariato de mi cuñado José Luis Breva 
Ferrer y de su mujer, mi hermana Emilia, 
en el que ella me pidió que fuera “Pascue-
ro”. En aquel año fui a lo imprescindible de 
los “pascueros” y poco más, pero me per-
mitió captar el ambiente dentro de la co-
fradía. Me gustó ver que era una cofradía 
por y para el mantenimiento de una ins-
titución y una tradición antigua de siglos. 

Nacho y Emilia Valls después de la procesión del Encuentro del año 1968
Participación, junto a otros miembros, llevando la imagen de la 

Pascuera en la Procesión del Encuentro
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Otra cosa que también me llamó la atención 
fue comprobar que se trataba una cofradía 
eminentemente familiar donde el padre era 
el clavario, la madre la clavariesa y los hijos 
banderolas, barritas y ellos o algún otro pa-
riente, “pascueros”. Hasta los abuelos salían 
también con la vesta o a participar en algo.
   
 Recuerdo como anécdota de “pas-
cuero” que tenía que salir vestido de frac en 
las procesiones que tocaba. Como no tenía 
frac me prestaron uno que era de Carlos Fa-
bra, que había sido clavario dos años antes, 
en el curso 76-77 y que fue quien sacó a 
José Luis breva. Carlos lo prestaba genero-
samente a la cofradía. A mí me venía bien 
porque era de mi talla. Tenía unas solapas 
muy grandes a la moda de cuando se hizo. 
Cuando veo ahora las fotos me parecen 
exageradas. Para mi clavariato en el curso 
82-83 me hice mi propio frac con solapas 
más discretas, más al cambio de moda. Frac 
que a mi vez también presté a la cofradía. 
Tiempo después lo han utilizado mis hijos 
que salieron de “pascuaros” unos y otros en 
diversas ocasiones

¿Ocupaste algún cargo antes del de Her-
mano Mayor?
 Sí, fui clavario durante el curso 82-83 
y entramos en la rueda como propuestos 
toda la familia para el curso 80-81.

¿Cómo fue tu proposición como clavario?
 Fue el clavario propuesto por mi cu-
ñado Jose Luis, Rafael Vicente Queral y su 
mujer María Dolores quienes me propusie-
ron para sucederles, lo que es un honor.
   A pesar del honor acepté con muchas du-
das pues la involucración para cinco años 
me imponía, máxime porque teníamos tres 
niños, uno muy pequeño, pero al final acep-
té por y con el apoyo de mi mujer Myriam. 
Lo que no sabíamos es que tendríamos a 
nuestro cuarto hijo Carlos durante el año 
de actuantes. Myriam procesionó ese año 
salida de cuentas.
   Una de las cosas que más me motivaron 
a aceptar el clavariato fue por contribuir al 
sostenimiento y permanencia de una insti-

tución de cuatro siglos con sus costumbres 
y reglas mantenidas en el tiempo. Valia la 
pena el sacrificio.

¿Qué destacarías de tu paso por el 
Clavariato?
 Una vez entrados en la rueda me 
alegré de las personas que allí íbamos en-
contrando, las que ya estaban y los nuevos 
conocidos que se suceden en esas entradas 
y salidas del transcurrir de la rueda. Había 
personas que ya conocía de antes, y otros, 
nuevas amistades que a través de la cofra-
día te da oportunidad de conocer. Persona-
jes entrañables y peculiares como Vicente 
Segarra, persona dedicada como pocos, él 
y su familia, a nuestra Muy Ilustre. Creador 
junto a Agustín Ramos de la famosa ̈Parale-
lä. Se necesitaría un libro entero para contar 
todas las cosas y todas las anécdotas de lo 
que ellos realizaron.
  Myriam y yo tuvimos mucha suerte con los 
compañeros de “equipo” que nos tocaron, 

Los 6 actuantes después de la procesión de Viernes Santo
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es decir, a los entonces mayorales de las 
ramas de labradores Salvador Ramos y su 
mujer Mariví y de industriales José Muñoz 
y su mujer Tere. Hubo entre los seis inme-
diatamente una excelente conexión termi-
nando en entrañable amistad y cariño que 
aún perdura. Tengo muy buenos recuerdos 
de aquellos años con ellos.

    Después de redactada esta entrevista que 
me hace Elvira Segarra y mientras comple-
tábamos detalles, ha ocurrido el triste su-
ceso del fallecimiento de Vicente su padre 
y quiero enfatizar que él ha sido una de las 
grandes “almas” de la cofradía en aquellos 
años. Habría que contar tantas historias de 
Vicente que no es posible resumirlas aquí. 
Deseo, no obstante, como homenaje a él 
contar un episodio para que se mantenga 
en la memoria nuestra cofradía.

     Vicente tenía un carro muy bien cuida-
do con toldo que con su caballería el “aca”, 
como él la llamaba, lo sacaba para ir a la 
Magdalena el día de la “matisa” llevando a 
los niños de la cofradía. Bien pues se le ocu-
rrió ampliar el recorrido marchándose a la 
Romería del Rocío, desde aquí hasta Sevilla 
con carro y “aca” paso a paso. Y allí juntarse 
con los otros romeros para ir al Rocío.
    Es un peregrinaje de pronóstico, de mu-
cha más envergadura del que hacen los lo-
cales. Partió la comitiva de nuestra capilla. 
Toda la cofradía acudió a la despedida. Tal 
era la animación que el “aca” se espantó 
desbarrándose y arrancó a galope tendi-
do y descontrolado arrastrando el carro. 
La destreza de Segarra, la bondad del “aca” 
con el apoyo de las preces que se hicieron 
en la eucaristía anterior fue suficiente para 
que no ocurriera nada malo nada más salir. 
La razón del viaje fue por el hermanamien-
to con una cofradía del Rocío de allí. Aun-
que no se a través de quien. Recuerdo que 
al año siguiente vino invitado un hermano 
de esa cofradía con su vesta a procesionar 
el Viernes Santo con nosotros. Fue aquel un 
viaje épico trufado de anécdotas, requeri-
ría también un todo un libro con fotos para 
contarlo.  

¿Hay algo notable que hicisteis o realizas-
teis en tú clavariato?
 Lo más importante que realizamos 
es el Viacrucis. Las tres familias quisimos 
dotar a la cofradía de algo perdurable y se 
me ocurrió, dada mi vinculación con la ce-
rámica, hacer un viacrucis de azulejos con 
un estilo acorde con la capilla y que llenase 
los lienzos de pared vacíos que hay sobre 
las magníficas azulejerías de la Real fábri-
ca de cerámica y loza del Conde de Aranda 
de Alcora del siglo XVIII, auténtica joyas del 
estilo rococo en este arte y únicas en todo 
el territorio español. Las nuevas azulejerías 
debían de estar acordes con las antiguas y 
como un complemento de estas.
   Para esta obra tuve el incondicional apo-
yo de mis compañeros y aunque su coste 
se nos iba bastante de presupuesto decidi-
mos acometer el desarrollo de las 14 esta-
ciones para que fuese una obra completa. 
El proyecto inicial eran los seis azulejos de 
cada estación rodeados por una cenefa de 
14 azulejos, que reprodujeran a menor ta-
maño las rocallas barrocas de los citados 
arrimaderos dieciochescos. El presupuesto 
no nos daba pues, aunque cada año había 
un sobrante en las cuentas de la cofradía 
que se destinaba a estos menesteres el res-
to que era la mayor parte lo teníamos que 
poner de nuestro bolsillo. De esta manera 
decidimos hacer solo los 6 azulejos de la vi-
ñeta de cada una de las catorce estaciones, 
así estaban todas y el viacrucis como tal 
completo, aunque sin cenefas. Se encargó 
el proyecto al taller de Alcora  ̈La muy No-
ble y Artística Cerámica de Alcorä  sucesora 
de la del Conde de Aranda y el ejecutor fue 
el ceramista Vicente Gallén.
    Se realizó y se instaló. Para su colocación 
en las paredes contamos con la impagable 
ayuda de Chimo Vidal mayoral labrador dos 
años después del nuestro, que tenía un ta-
ller de escayola y talla cercano a la cofradía. 
Chimo realizó el enmarcado, pintado suje-
ción y colocación en pared de las 14 esta-
ciones por su cuenta, sin cobrarnos ni un 
duro. Se colocaron dos estaciones por cada 
lienzo de pared, no como ahora que hay 
solo una, porque si no quedaba muy vacío. 
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    Quedó estéticamente bien, pero falta-
ba el diálogo con las azulejerías de abajo. 
Faltaban las cenefas en rocalla. Como son 
14 piezas más por cada estación es una 
obra de envergadura para un solo año. Se 
me ocurrió hacer por mi cuenta la rocalla 
de una estación, la primera, para ver si en 
años sucesivos alguien se animaba a seguir 
haciendo cenefas. Vicente Gallén se empleó 
a fondo extractando en una composición 
mucho más pequeña las sinuosidades de 
las rocallas de las azulejerías antiguas. Se 
terminó y se metió en una cajita con las 14 
piezas que se guardó en las estanterías de 
un cuarto de los de arriba. Cada año ense-
ñaba a los actuantes la cajita desplegando 
sus piezas, pero cada uno de los que iban 
entrando tenía sus propias prioridades.
   Pasaron los años y no fue hasta el 2.019, 
es decir 36 años después, en que bajo el 
mandato del actual presidente D. Juan An-
tonio Guzmán que, ilusionado por su mujer 
Ángela, decidió terminar la obra. Cuando 
expusimos el proyecto a los miembros más 
activos de la cofradía gustó mucho. Fernan-
do Vilar, uno de ellos se tomó gran inte-
rés, también Javi Remiro, inestimables co-
laboradores. Y menos mal pues con tantos 
años transcurridos, las cosas han cambiado 
mucho. El taller de  ̈La Muy Noblë  ya no 
existe, el ceramista Vicente Gallén falleció 
hace tiempo, yo estoy ya ajeno al mundo 
de la cerámica. Fernando se ocupó de todo, 
visitó varios talleres viendo las calidades y 
pidiendo presupuestos. Se buscaba que los 
tonos de las rocallas nuevas fuesen lo más 
parecidos posible a los de las correspon-
dientes de las de la época. Cosa difícil pues 
los esmaltes, barnices y colores actuales son 
muy distintos de los del siglo XVIII. Al final 
optamos por el taller de Alcora  “Cop d’Art”, 
donde además trabaja una hija de Vicente 
Gallén y que ha intervenido activamente en 
la ejecución. Se ha tomado como modelo 
inicial el único marco que se dejó prepa-
rado en 1983, entonces por la Muy Noble 
y Artística Cerámica de Alcora, con lo cual 
seguimos manteniendo una cierta continui-
dad con todos los talleres de las fabricacio-
nes de las azulejerías actuales y antiguas.

Volviendo a aquellos años ¿Hay alguna 
otra anécdota que ocurriese en vuestro 
paso por la ̈Ruedä?
 Pues, aunque habrá más, recuerdo 
una bastante notable y que tuvo repercu-
sión para el futuro. Fue en la procesión del 
Encuentro.
  La procesión del Encuentro hasta el año en 
que fuimos actuantes se hacía muy tempra-
no por la mañana, no recuerdo bien la hora, 
pero sí que teníamos que levantarnos a las 
6. Tan temprano que no había nadie en la 
Plaza Mayor a excepción de los procesio-
nantes, de público ni uno.
     Salía la Virgen, igual que ahora, de Sta. 
María por la puerta principal, acompañada 
por su grupo procesional de clavariesas, 
Clavario y Mayorales propuestos con el or-
den si no igual muy similar al actual, con la 
excepción que clavarios y “pascueros” iban 
de frac. Salía luego el clero de Sta. María 
con la Custodia acompañados por el resto 
de los clavarios y mayorales de la ̈ruedä. El 
grupo de la Pascuera iba por un lado de la 
fuente y los de la Custodia por el otro has-
ta que se encontraban más o menos por el 
ayuntamiento. De esta manera el encuen-
tro se hacía entre la Virgen y la Custodia. 
Bien pues ocurrió que al entonces Obispo 
de Segorbe Castellón Mons. Cases Deor-
dal le vino al pensamiento, y digo le vino al 
pensamiento porque esa procesión se ha-
bía hecho así al menos desde la guerra, que 
no podía hacerse un encuentro entre una 
Custodia y una imagen porque una cosa es 
Nuestro Señor presente y otra es una sim-
ple imagen. Es una consideración con senti-
do y me parece muy puesto en razón, pero 
lo raro, y problemático para mi, es que no 
hubiesen caído en la cuenta antes. Tiene 
mala sombra que el cambio nos haya to-
cado a nosotros pensé y encima sin tiempo 
pues la noticia llegó en la misma Semana 
Santa o en la de Dolores, no recuerdo bien.
   Había que improvisar una solución rápi-
damente, o se encontraba o no había pro-
cesión. De no haberla sería la primera vez 
quizás en siglos.
   Menos mal que el Espíritu Santo aparece. 
Y apareció. Nos dijeron que, en la sacristía 
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de la iglesia de S. Miguel, en la Calle de En 
medio, que entonces aún no estaba restau-
rada ni habilitada para sala de exposiciones, 
había una imagen del Sagrado Corazón y 
dos peañas. De esta manera se nos ocurrió 
como solución de emergencia hacer un en-
cuentro con esa imagen sobre una de las 
dos peañas. Estaban, imagen y peañas algo 
deterioradas y hubo que hacer una res-
tauración de adecentamiento para salir al 
paso. Nos ayudó en ello Carmen Calvo jefa 
de restauradores de la Diputación. 
   Otra cosa que hubo que improvisar fue-
ron los costaleros que llevasen ese nuevo 
paso ya que antes no había tal paso. No 
había tiempo para buscar otros ̈pascueros̈ 
al respecto. Así pues, cargamos con el paso 
nosotros los tres actuantes ayudados por 
los entrantes que se iban turnando, hacien-
do tanto de costaleros como de barritas 
unos y otros . De 
esta manera ese 
año se hizo un 
encuentro entre 
la Virgen de Pas-
cua y un Sagrado 
Corazón de Jesús.  
Mira por donde 
que yo de alguna 
manera volvía a 
ser ̈pascuerö.
    Se improvisó 
todo, hasta el re-
greso a la cofra-
día. Cuando el en-
cuentro era con la 
Custodia se regre-
saba solo con la 
Virgen pero en nuestro caso y por primera 
vez teníamos que hacerlo con dos pasos. 
Se regresó con orden distinto al actual yen-
do el paso de N. Señor y su grupo delan-
te del de la Virgen. Luego, ya habilitado el 
Trono actual de N.S. Resucitado se cambió 
el orden por necesidades del giro alrede-
dor de la fuente en la Plaza Mayor debido a 
su gran tamaño. 
   Conservo una foto de aquel encuentro.
   Como solución de Emergencia bien pero 
no dejaba de ser algo cutre así que se pen-

só en buscar o realizar una imagen de Cris-
to Resucitado para substituir a la del Sa-
grado Corazón, en principio para la misma 
peaña ya restaurada portada por cuatro 
costaleros a modo de Pascueros.
   Fue el clavario del año siguiente al mío, 
el inolvidable Paco Blanch Blasco quien se 
propuso solventar aquello. Y lo hizo a lo 
grande, como a él le gustaba hacer las co-
sas y siempre con un entusiasmo desbor-
dante. Tuvo la suerte de que ese año tocó 
la lotería, duro por peseta, el euro ni exis-
tía. Mucha gente no retiró el premio y el 
dinero quedó en la cofradía destinándose 
al nuevo paso, lo cual animó Paco a actuar 
más a lo grande. Y este es el origen de la 
espectacular imagen con su peaña o trono 
de Nuestro Señor Resucitado que ahora te-
nemos en la Cofradía.
   La solución, la de este Paso, era de pro-

nóstico pues era 
tal la magnitud 
del Paso que se 
requerían al me-
nos 50 costaleros 
en vez de cuatro. 
Paco contó con la 
impagable ayuda 
de sus dos Mayo-
rales, Pepe Sega-
rra como Labrador 
y Vicente Ferrer 
como Industrial, 
además de la co-
laboración de Vi-
cente Segarra y de 
Agustín Ramos y 
de otros muchos 

que ahora, es imperdonable, pero no me 
vienen a la mente. Como el coste era alto 
se entregaron con entusiasmo en el pago 
los del año y los de los años sucesivos don-
de volvió a colaborar Chimo Vidal. Debajo 
de la peaña hay una placa con los nombres 
de los principales sufragantes.
     En un tiempo récord solucionaron la 
ejecución de la imagen, la peaña y, quizás 
lo más complicado, encontrar 50 costaleros 
con compromiso de permanencia. Un reto 
de envergadura.

Procesión del Encuentro con la imagen del Sacrado Corazón
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     También he de mencionar del año de 
Paco Blanch que, con sus mayorales, se 
acometió la restauración y replateado del 
paso “Grande”, el de la Mater Dolorosa. 
     Se desmontó completamente todo el 
paso. Se separaron las partes metálicas de 
sus soportes de madera. Vicentico Ferrer 
que era fontanero y tenía en la Plaza del 
Real una tienda de artículos de baño y de 
fontanería sabía además trabajar bien el 
metal. Cincel en mano arregló y repasó to-
dos los golpes y abolladuras de las plan-
chas laterales y otros elementos. Después 
se les dio un baño de plata. Plateado que se 
extendió a todo el paso excepto a la base, 
peaña o pedestal, como quiera que se diga, 
donde se apoya la imagen de la Virgen. Y 
no se hizo porque se plateó con plata y no 
con estaño, pues aunque parezca raro, los 
del taller del plateado nos sugirieron pla-
tearlo con estaño, mas barato y que apenas 
habría diferencia nos dijeron.
     Se prefirió no obstante la plata por su 
mayor autenticidad y nobleza. Parecía que 
le quitábamos categoría a la Virgen, como 
que recurriendo a un sucedáneo con el es-
taño. Pero se nos iba de presupuesto ya que 
por otro lado estábamos con todo lo del 
conjunto de N.S. Resucitado y ya íbamos 
bien justos. El criterio fue que el pedestal 
apenas se ve entre el ramaje de flores y ho-
jas una vez todo montado para procesionar. 
El plateado se dejó para más adelante. Aun 
está por hacer, como suele ocurrir. Pese al 
tiempo transcurrido cualquiera puede ver, 
con el paso montado y antes de adornarlo, 
la notable diferencia entre el pedestal y el 
resto.
  
    Desde que fui “Pascuero”, durante toda 
nuestra “rueda” y años después era prior 
de la Cofradía D. Ramón Sánchis Gangel. 
Llevaba muchos años como prior y tenía 
una gran experiencia. Sabía bien manejar-
se con los actuantes y demás de la rueda, 
“bandeándose”  entre su “sus rodares”. De-
jándoles hacer pero sin pasarse y no per-
mitiendo que en lo sacro y sobre todo en 
lo litúrgico, se entrometiesen demasiado 
haciendo algún disparate.      

Cuando terminaste tus años en la ̈ruedä 
¿seguiste vinculado a la cofradía de al-
guna manera?
 Si, seguí vinculado. En nuestro quinto 
y último año de la rueda de mi clavariariato, 
el de la actuación, como era potestativo, de 
mi clavario propuesto Salvador García Si-
món, me ofrece la plaza de pertiguero del 
brazo de los caballeros que estaba vacante. 
Me gustó el puesto pues entonces tanto los 
pertigueros como el Hermano mayor eran 
cargos en propiedad que por costumbre se 
sucedían de padres a hijos y me gusta esa 
vinculación de familias. Además, era una 
manera de continuar colaborando con esta 
tan peculiar como antigua familiar cofradía.

¿Recuerdas alguna anécdota o hecho rele-
vante durante tu etapa de pertiguero?
 Tan relevante como las que he ci-
tado en mi etapa de clavario no recuerdo. 
Los años se iban sucediendo y los cofrades 
actuantes iban entrando y saliendo de las 
ruedas. Muchos amigos míos desde niño 
como Samuel Marca, Juan Antonio Querol, 
Vicente Calduch, Pablo Baigorri con sus fa-
milias pasaron por el clavariato. Otros no 
tan amigos de antiguo, pero también muy 
conocidos y lo mismo puedo decir de otros 
tantos Mayorales como Miguel Blasco ami-
go mío de toda la vida. Con todos tuve una 
excelente relación, reforzando los lazos de 
amistad y doy por ello a esta etapa un valor 
muy grato y positivo. Esta es también para 
mí una cofradía para hacer amigos.
   Hay una cosa importante que ocurrió du-
rante esta etapa. No había Hermano Mayor. 
El año 79 en que fui “pascuero” aun diri-
gía Manolo Sanz. Tras su cese por razones 
de edad hubo un pequeño vacío, lo que se 
transformó en que en aquel momento per-
sonalmente ni sabía que existía o existió un 
Hermano Mayor.
   En el año 82/83 Severino Ramos Fabregat 
tras el fallecimiento de su padre, solicitó la 
plaza de Hermano Mayor por memoria de 
este que lo había sido anteriormente como 
arriba he citado. El caso es que a todo el 
mundo le pareció bien y a mí como perti-
guero me vino también muy bien porque 
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Severino asumía toda la responsabilidad 
de las procesiones y los demás pertigueros 
como yo a cumplir órdenes, lo que es muy 
cómodo.

Y por fin te pidieron ser Hermano Mayor 
¿Cómo fue?
  Severino era un buen Hermano Mayor 
que estuvo en todo con ponderación, dedi-
cación y acierto en lo que hizo. Decía recu-
rrentemente que el cargo lo había cogido 
por la memoria de su padre, se ve que se 
lo pidió, haciendo entender que no motu 
propio y traslucía que las tareas del cargo 
le venían cuesta arriba. Para mí esto es un 
gran mérito pues aceptar una cosa de cier-
to compromiso y que requiere dedicación 
solo por la memoria de tu padre ya es de 
reconocer.
   Llegó un momento en que se cansó del 
cargo; aunque aún era joven, más que yo 
ahora, pensó que era el momento de pasar 
la vara. Un día me llamó y, junto a su mujer, 
nos invitó a cenar a Myriam y a mí y allí me 
propuso sucederle como Hermano Mayor 
le dije que ese cargo, tal como se entendía 
entonces, corresponde primero que nada 
a su hijo. Me contestó de forma explícita: 
“A mi hijo no le interesa”, haciendo un ges-
to, tal como era él. No obstante, antes de 
dar la conformidad llame a Severino hijo, al 
que yo conocía profesionalmente, e intente 
convencerle de que cogiera el cargo para 
mantener la bonita tradición familiar que 
venía al menos desde su abuelo. No fue 
posible convencerlo, me dijo que no tenía 
ninguna vinculación con la cofradía y que 
no se sentía arraigado. Yo le dije que si en 
algún momento quisiera tener el cargo se 
lo cedería inmediatamente. Nunca ocurrió.
   De esta manera, en el curso 1.990 – 1.991 
pasé de Pertiguero a Hermano Mayor y 
transmitiendo a mi vez la pértiga del brazo 
de los Caballeros a Miguel Ángel Mulet que 
la aceptó de buen grado y con agradeci-
miento por mi parte.

¿Qué hechos y anécdotas recuerdas 
durante tu largo periodo de Hermano 
Mayor?

 Recuerdo bien la primera procesión 
que fue la de Penitentes.
   Quedé con Severino que me asistiese en 
las procesiones durante el primer año. En la 
primera de ellas, la de Penitentes que en-
tonces se hacía desde el Forn del Plá hacia 
la Calle de Enmedio, haciendo una de ̈les 
Tres Caigudes̈  en las cuatro esquinas. Seve-
rino, que aún empuñaba la vara de Herma-
no Mayor y yo la pértiga de mi brazo, llegó 
tocado. Tenía fiebre. Al llegar a las cuatro 
esquinas me dice que no puede más, que 
se tiene que ir a casa. Y me da la Vara. De 
momento se me hizo un trago. Así que tuve 
que continuar a partir de allí con la Vara 
y con la responsabilidad. A su vez busqué 
a Migueli que iba con la vesta en su fila y 
le largué la pértiga correspondiente dicién-
dole “Severino se ha tenido que ir y nos ha 
tocado”, Migueli coge la pértiga y me dice 
“Pues bueno, adelante”, sin darle mayor im-
portancia. Y así terminamos la procesión. 

Entrega de la pértiga de los licenciados a Miguel Ángel Mulet 
tras el nombramiento como Hermano Mayor
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A partir de ese momento tuve con él un 
magnífico colaborador durante tantos años. 

¿Qué otras cosas relevantes recuerdas?
 Durante esos largos años como per-
tiguero y Hermano Mayor la cofradía ha 
pasado por varias épocas o etapas, todas 
ligadas a cambios en los estatutos. 
   La primera de ellas es hasta el año si-
guiente al que yo entre de Hermano Mayor, 
año en que también entro Don Juan Sau-
ra como mayoral de los labradores. Etapa 
en la que los estatutos eran continuidad de 
los establecidos en 1940, recién terminada 
la guerra civil, durante el clavariato de Don 
Carlos G. Expresati Gonzalez. En la gue-
rra, como bien es sabido el ayuntamiento 
republicano manda derribar la Iglesia de 
la Sangre con la destrucción de todas sus 
imágenes, pinturas y documentos. Se sal-
van algunas cosas muy importantes como 
todos conocemos, pero se pierde toda la 
documentación. No sabemos con qué es-
tatutos había estado regida la cofradía en 
los años y siglos anteriores a la destrucción. 
Es de suponer que D. Carlos se rigió por lo 
que conocía que se hacía antes de la con-
tienda. Yo no recuerdo que hubiera estatu-
tos escritos en el año 1983. Se hacía todo 
por la costumbre, había alguna cosa escrita 
que al final se plasmó en unos apuntes que 
le llamaron jocosamente “el libro gordo de 
petete”. Paco Blanch, trabajador incansa-
ble, plasmó todas esas costumbres en unos 
nuevos estatutos que se aprobaron e im-
primieron.
     Así pues, la cofradía se regía por el clava-
riato en la que el clavario ostentaba la auto-
ridad ayudada por sus dos brazos, los Ma-
yorales, labrador e industrial quedando de 
esta manera representada la mayoría de la 
sociedad de Castelló de aquellos tiempos. 
El clavario tenía que ser de familia conoci-
da y con carrera superior; tenía que aportar 
imagen al cargo, suplir gastos e invitar en 
su casa a una cena a toda la rueda además 
del convite al desayuno después de la pro-
cesión del Encuentro. 
   Al Clavario le llamaban cariñosamente “el 
Sinyoret”. Todo el sistema no dejaba de ser 

arcaico, pero también tenía la gracia de ser 
arcaico y mantenido desde siglos.
    Lo de la cena en casa del Clavario tiene 
su historia. Antes del cambio litúrgico del 
Concilio Vaticano II los traslados se hacían 
el Jueves Santo. El Viérnes por la Mañana 
se trasladaba a N.S. Yaciente de La Sangre 
a Sta. María. Participaban todas las señoras 
muy elegantes con sus mantillas. De llevar 
joyas solo perlas. Le llamaban la procesión 
de las señoras guapas. Los caballeros con 
traje oscuro o negro, nunca de vesta. De ahí 
viene que en la procesión del traslado no 
nos pongamos el capirote. Por la tarde, en 
el Entierro, las señoras no procesionaban.
    El cambio litúrgico suprimió, al menos 
en Castellón, las procesiones el Jueves, pa-
sando a hacerse Traslados y Entierro am-
bos el Viernes por la tarde. En los primeros 
años entre la terminación del primero y el 
comienzo del segundo pasaban al menos 
dos horas. El Entierro tenía que comenzar 
anochecido. Como solo procesionábamos 
nosotros y algunos de Paz y Caridad y sin 
pasos, la procesión aunque comenzáse-
mos tarde acabábamos mucho más pronto 
que ahora. Como las señoras también iban 
a procesionar en el Entierro y no era caso 
de volver a casa a quitarse las mantillas y 
luego volvérselas a poner. Durante esas dos 
horas no se sabía que hacer y para no estar 
por aquí y por allá se iba a casa del clava-
rio donde se hacía una merienda. Pidien-
do dispensa claro porque es día de ayuno. 
Cuando fue mi hermana Clavariesa aún era 
así pero la situación cambió al año acortan-
do el tiempo entre procesiones. No había 
tiempo para ir a merendar y para no perder 
la costumbre se pasó  a hacer una cena en 
casa del clavario otro día. Así fue también 
en mi año.   
     Con el tiempo lo de las cenas fue a más, 
de manera que ya no se hacía en las casas y 
se iba al restaurante pagado por el clavario. 
Cada año se tenía que superar al anterior. 
Lo cual derivó en unos banquetazos sona-
dos en los mejores sitios. 
   Y aquí yo he de entonar el “Mea Culpa”. 
Contribuí, sin intención expresa, a esta ca-
rrera por lo que voy a contar.
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   Después de la procesión del encuentro se 
iba al Casino Antiguo a hacer un desayuno. 
La cosa comenzó años atrás yendo sola-
mente a tomar un chocolate a casa “Nelo” 
que estaba en el pasaje junto al ayunta-
miento. Luego se mejoró yendo al Casino 
a un desayuno más formal. Se hacía en el 
comedor de abajo. Como íbamos todos 
muy arreglados con los fracs, los trajes de 
negro, las mantillas etc. Se me ocurrió ha-
cer el desayuno arriba en el salón principal 
poniendo una mesa con candelabros flo-
res etc. acorde con todos comensales de la 
rueda tan elegantes. Mesa que resultó bien 
llamativa. Y aquí viene lo grave. Los que me 
sucedieron no quisieron ser de menos y al 
final el desayuno se convirtió en desayuno 
comida y merienda a cuál más abundante. 
Acababan a las tantas.
   Ser clavario era peor que una boda. A tal 
se llegó que a la nuestra le sacaron el mote 
de la cofradía del Whisky. Bastante injus-
tamente he de decir. Como el que paga 
manda el clavario con tanto pago ejercía 
de verdadero jefe de los mayorales y con 
manifiesta primacía de su rama sobre las 
otras.
   Con el tiempo, la sociedad cambio y el 
sistema ya no se ajustaba a la realidad exis-
tente haciendo crisis el año 1994 siendo 
mayoral labrador el antes citado, D. Juan 
Saura. 
   Juan se escandalizó nada más entrar, por 
los excesos, por las primacías y por lo del 
Whisky. Todo esto le parecía muy poco se-
rio, incompatible con una entidad de ca-
rácter religioso y además penitencial.  Juan 
además es doctor ingeniero industrial, ca-
tedrático y era director de la escuela supe-
rior de Ingenieros Industriales de Castelló. 
Con este palmarés lo de subalterno para él 
como que no, de manera que se propuso 
cambiarlo todo.
   El ambiente era propicio pues también 
la mayoría de los Mayorales que iban en-
trado en las nuevas ruedas eran gente con 
carrera y categoría más que suficiente para 
dar la talla como clavarios para el brazo de 
los caballeros. Para nada dispuestos a en-
trar de segundones. No se les podía poner 

como subalternos de nadie. De esta mane-
ra se planteó hacer un cambio en profundi-
dad de los estatutos de Paco Blanch. 
   Y tan en profundidad, como que el cam-
bio fue una carga de profundidad. Nos re-
uníamos en la sala del consejo de la Dipu-
tación, dando lugar a acaloradas sesiones. 
He de decir, no obstante que, en todo mo-
mento, se intentó buscar permanentemen-
te consenso entre todas las ramas. A pesar 
de ello, se creó una tensión en la cofradía 
como yo no había visto nunca. Se suprimía 
el clavariato y se sustituya por un triunvi-
rato. Se suprimen los dos mayorales que 
pasaban a ser clavarios con igualdad de 
autoridad y atribuciones entre los tres. Se 
cambiaba el orden y posición de las ramas 
en las procesiones. Se cambiaba el nombre 
de la rama de los caballeros por el de licen-
ciados. También se cambió la atribución del 
cuidado de las imágenes. Las de Nuestro 
Señor Yaciente, la Virgen de los Dolores y la 
de Pascua, cuya atribución era exclusiva de 
la rama de los caballeros pasa a ser de toda 
la cofradía, manteniéndose la exclusividad 
para los labradores la de Ntra. Señora de la 
Soledad y para los industriales, la de N.S. en 
el Huerto. Los licenciados se quedaban sin 
imágenes en cuidado exclusivo. Se mante-
nía una ligera primacía en la rama de “los 
de rojo”, en algunos puestos de procesión. 
Claro, parecía que, a esta rama, la habían 
desplumado.  En esas circunstancias, la ten-
sión fue brutal. La rama de los caballeros, 
ahora licenciados, frente a las otras dos. Yo 
me encontraba entre la espalda y la pared. 
Por un lado, era el hermano mayor de toda 
la cofradía y tenía que ser neutral. Por otro, 
no me gustaba que se suprimiera un siste-
ma de tan antigua tradición, como el clava-
riato, es decir, la primacía del clavario sobre 
los mayorales. El formato tenía su gracia 
por ser arcaico y además los triunviratos 
no suelen funcionar bien. Pero no obstante 
había que hacer cambios acordes con una 
sociedad ya distinta.
   Se llegó a un acuerdo. Juan Saura defen-
día muy bien su postura, bastante belige-
rante, pero buscando consenso. También 
recuerdo la actuación de Vicente San Pedro 
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que como licenciado defendía su rama. Al 
final Vicente limó las ultimas asperezas y se 
pudo llegar al acuerdo.
   He de destacar aquí la actuación del en-
tonces Prior de nuestra cofradía D. Joaquín 
Guillamón, nuestro querido Chimo. Que se 
encontró en el centro de la vorágine. Su 
posición era muy incómoda. Muy difícil de 
conseguir un equilibrio con tantas tensio-
nes. Si das la razón a unos te enemistas con 
los otros. El Prior es la máxima autoridad, 
sobre todo religiosa pero no entra casi nun-
ca en los temas de los cofrades a no ser de 
que entren en conflicto con loe temas pro-
pios del clero. D. Joaquín no intervenía en 
los debates pero estaba al tanto de todo. 
Al final le buscaban para que intercediese a 
favor de un grupo o de otro poniéndole en 
un aprieto. Tuvo que echar mano de mucha 
diplomacia para salir adelante tratando de 

no echar más leña al fuego sin quererlo en 
el intento de meter paz por todos los me-
dios.   
   Juan Saura se encargó de redactar los 
nuevos estatutos recogiendo todos los 
acuerdos. Y lo hizo muy bien. Se hicieron 
unos estatutos donde la cofradía, con gran-
des cambios, mantenía su esencia y además 
quedando muy claro lo que cada uno tenía 
que hacer. Se hicieron también unos es-
quemas de las procesiones que resultaron 
muy prácticos para mí. Se suprimió el “Libro 
Gordo de Petete” como manual oficioso de 
orden práctico. Quedando todo reflejado 
en los estatutos. Para mayor ayuda se crea 
una Junta de Gobierno similar a la actual 
que se reúne también en la sala del consejo 
de la Diputación Provincial. 
     A partir de entonces la cofradía fue otra, 
pero no muy distinta. Todo el mundo acep-
tó los nuevos cambios. Continuó la rueda 
de los cinco años, las procesiones, el culto 
y cuidado de las imágenes como si tal, tan 
normal. Las tres ramas se fueron fundiendo 
en una sola.
     En esta época fue Prior de la Cofradía  
D. Miguel Aznar Rabaza, Canónigo y per-
sona culta e inteligente. Bajo su priorato se 
hicieron múltiples obras de restauración, 
siendo las principales  la de los lienzos de 
Vergara y la colocación arriba de dos de los 
lienzos que antes estaban abajo, situados 
encima de sendas puertas laterales de en-
trada. En su nueva ubicación hubo también 
que realizar las dos ornamentaciones que 
los enmarcan para su uniformidad con las 
otras pinturas. De esta manera queda ma-
yor unidad iconográfica en con el resto los 
Vergara en un solo conjunto. 
      Y así iba transcurriendo la vida de la co-
fradía hasta que llego la nueva crisis.
   La nueva crisis vino poco a poco. Cada 
año, los clavarios tenían mayores dificulta-
des para encontrar propuestos. Los actuan-
tes tenían que repetir, a veces se tenían que 
rellenar huecos con viejos clavarios y llego 
un momento en que la rueda rodaba casi 
siempre sobre las mismas personas que re-
petían una y otra vez. 
   Para que la “rueda” fuese más atractiva, se Participando en la procesión del traslado siendo Hermano Mayor
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tomó la determinación de acortarla a tres 
años. Aun así, no se encontraban volunta-
rios. Yo creo que no es una crisis solamente 
de la cofradía pues hay una falta de relevo 
generacional también en otras entidades. 
Quizás por la falta de natalidad unida de 
una crisis de los valores tradicionales, crisis 
que incide en los de la familia siendo como 
es la nuestra una cofradía eminentemente 
familiar. Los pocos clavarios que entraban, 
a veces solo uno de los tres, tenían que 
asumir toda la carga de trabajo y responsa-
bilidad del cargo. Cargas que antes se lle-
vaban entre los treinta de la rueda y ahora 
entre tres o cuatro personas. Y esto nada 
más entrar sin los dos años de aprendizaje 
que había con los cinco de la citada antigua 
rueda. Los anteriores cinco años de rueda 
con dos de aprendizaje tenía su clara razón 
de ser. Con el nuevo sistema el voluntario 
que llegaba se espantaba ante el panorama 
de regir sin experiencia una cofradía que 
tiene mucha faena y muchos ojos puestos 
en ella.
   Dada la situación se estudia cambiar de 
nuevo el organigrama descargando de res-
ponsabilidad a los clavarios, de manera que 
estos queden prácticamente como cargos 
representativos y nombrar a un presiden-
te ejecutivo que cargue sobre sus hombros 
toda la tarea.
   Esto supone suprimir la esencia del cla-
variato columna vertebral del organigrama 
de la cofradía. Había que reformar de nue-
vo los estatutos.
   También las nuevas exigencias legales 
para este tipo de asociaciones obligaban 
a reformar los estatutos. Se aprovecha la 
ocasión para rehacerlos.
   Con todo ello y a pesar de hacer unos 
clavariatos tan “light” a duras penas se lle-
nan los cargos, creando huecos en las pro-
cesiones. Al no haber clavario licenciado 
tampoco hay “pascueros”. Menos mal que 
estos últimos años ha habido actuantes 
que han repetido y tripitido supliendo las 
bajas. El cargo de tesorero tradicionalmen-
te llevado por el Clavario Industrial lo lleva 
permanentemente José Manuel Salvador. 
Para “pascueros” siempre contamos con 

los hijos de Rafa Quiroga. Él y toda su fami-
lia están siempre entregados a nuestra co-
fradía como nadie y desde hace años. Javi 
Remiro, entre otras muchas cosas, hace de 
guía explicando la iconografía e historia de 
la capilla. Y así tantos otros que reciente-
mente están siempre ahí.  
   Llegamos así a esta nueva y por el mo-
mento última etapa de nuestra varias veces 
centenaria cofradía.
   Los nuevos estatutos bien podrían llamar-
se los de Joaquín Benasar que, junto con 
otros buenos colaboradores, fue el factó-
tum de ellos y primer presidente. Gran pre-
sidente, por cierto. Se dedicó cuerpo y alma 
a su tarea hasta su fallecimiento tristemen-
te acaecido antes de concluir su cargo.
   Además de la institucionalización de la 
presidencia se refuerza la junta de gobier-
no y se crean las comisiones de “Cultura y 
Patrimonio” y de “Liturgia y Protocolo”. Los 
clavarios siguen ostentando representativi-
dad para no perder la tradición. Continúan 
en la Junta de Gobierno y papel ejecutivo 
en algunas funciones como el cuidado de 
las imágenes, su ornamentación, prepara-
ción y sacada de los pasos a las procesio-
nes. Todo el peso de la faena, no obstante, 
cae sobre el presidente. Los demás ayuda-
mos, pero él tiene que estar en todas las 
cosas, asistir a todo, procesiones propias y 
ajenas, actos y fiestas propios y de los de 
las otras cofradías y entidades relacionadas 
con nosotros. También tiene que rellenar 
los huecos de los actuantes con voluntarios 
para procesiones y actos por la falta de cla-
varios. Afortunadamente, de momento, te-
nemos voluntarios con los clavarios  de los 
recientes años y con unas cuantas personas 
con las que siempre se puede contar. 

    Bien sabe de toda esta tarea Juan An-
tonio Guzmán cuya presidencia acaba de 
concluir, el cual prácticamente, y muy bien, 
por cierto, junto con su mujer Ángela no 
han hecho otra cosa más que dedicarse por 
entero a la cofradía aparte de sus profesio-
nes y familia. Como he dicho, la tarea de 
los antaño treinta de la “rueda” la tiene que 
realizar el presidente.



46

M. I. COFRADÍA DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS

   Veremos si en el futuro también nos va a 
costar encontrar presidente. Bastante pro-
bable. Menos mal que Don Manuel Altaba 
Lavall acaba de aceptar la presidencia. Es 
muy de agradecer pues la tarea es de ór-
dago. Mejor persona no se podía encontrar.
   En este último periodo, tan escaso de per-
sonal es prior de la cofradía D. Miguel Si-
món Ferrandis, que tiene que asumir, entre 
otras, las cargas de Dean del Cabildo Cate-
dralicio y párroco  de Sta. María con las de 
prior, a una edad en que en cualquier otra 
actividad estaría ya muchos años jubilado. 
La falta de sacerdotes es también otro de 
los males acusados de estos tiempos.  
 
¿Qué logros y que satisfacciones desta-
carías de este tan largo paso tuyo por la 
cofradía?
 Logros materiales y tangibles, es 
decir que se vea, es la realización del via-
crucis no hay otro. Pero no es solamente 
un logro mío, se debe a muchos otros cola-
boradores como ya expliqué. En el balance 
de mi periodo tanto de Clavario, pertiguero 
o Hermano Mayor es haber podido con-
tribuir a la permanencia de nuestra cen-
tenaria institución y a modo personal el 
haberme dado la cofradía la oportunidad 
de conocer a tantas magnificas personas. 
Estoy especialmente agradecido a los que 
colaboraron directamente con mi más par-
ticular cometido como es la organización 
de las procesiones y cito en este caso a 
Miguel Mulet, pertiguero del brazo de los 
Licenciados, a Miguel Blasco, muy ami-
go mío desde la época del instituto y que 
ha ostentado la pértiga de los labradores 
desde que tenía 17 años en substitución 
de su padre, a José Miguel Blasco perti-
guero de los industriales substituido por 
Vicente Francisco desde hace muchos años 

Además de las procesiones ¿Qué otros co-
metidos consideras que debe tener el Her-
mano Mayor?
 Pues el Hermano Mayor   tiene que 
ser algo así como un hermano, el más ma-
yor en una familia. En nuestro caso debe 
de colaborar con los que estatuariamente 

dirigen la cofradía, aconsejando sin impo-
ner, intentando limar tensiones que inevi-
tablemente entre unos y otros se forman 
y haciendo que prevalezca lo trascendente 
sobre lo accesorio pues a veces esto último 
es motivo de acaloradas disputas.

¿Hay alguna cosa que sientes te quede 
pendiente al dejar el cargo?
 Hay una cosa que no he podido re-
solver. Es la procesión de Penitentes con 
“Les Tres Caigudes”. Ya desde los años 70 
en que comencé a procesionar en ella el 
público no la comprende. ¿Qué tiene que 
ver la magdalena con Semana Santa? Se 
preguntan. Y te sueltan de vez en cuando 
¿“les vestes ací que fan”? “Aneu a Semana 
Santa”. Piensan que nos metemos en esa 
procesión para “chupar rueda” yendo a re-
bufo de las Gaiatas. Nada más lejano de la 
realidad y de la historia. Se ha intentado 
todo tipo de pedagogía, explicado en pren-
sa radio y Tv, repartido folletos, etc. He po-
dido ver que incluso los que se las dan de 
ser los más doctos en Fiestas de la Magda-
lena ignoran la vinculación y el significado 
de la Romería y su “Torná” con penitentes y 
caigudes. La creencia generalizada es que 
la romería se hace desde hace siglos por la 
exclusiva razón de conmemorar la bajada 
de la población del Castell Vell al llano, en 
un acto festivo y lúdico, desligado de cual-
quier considerando penitencial y con un 
ejercicio de presentismo histórico ajeno a 
las mentalidades de siglos pretéritos don-
de lo sacro primaba sobre lo profano. Lo 
de la conmemoración de la bajada al llano 
es reciente comparado con la antigüedad 
de la romería penitencial. En el contexto 
de otros siglos las prioridades eran otras. 
Me extiendo en esto para hacer labor de 
pedagogía.
   La procesión de Penitentes queda opa-
cada por la de les Gaiates en su forma-
to desde la creación de “Les Festes de 
la Magdalena”. Siendo la primera la que 
realmente tiene calado histórico, insisto.

   He intentado dar mayor visibilidad al acto 
del Forn del Pla buscando un escenario de 
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mayor espectacularidad y protagonismo 
para nuestra cofradía como es delante de 
la puerta de su capilla. Hay además ma-
yor espacio para plasmar un acto potente 
donde también participasen las otras co-
fradías.  Esto implica que la recepción de 
romeros y autoridades con la realización 
de les Caigudes se hiciese en ese punto y 
no en el Forn del Pla. Aunque allí se pudie-
sen hacer también unes caigudes, pero de 
menor rango. La tradición se ha impuesto 
y no ha habido consenso. Caigudes delan-
te de nuestra capilla se hacen, pero no es 
el acto principal más vistoso y esperado. 

   Por otro lado, he intentado desligar la 
procesión de “Les Gaiates” con la de Pe-
nitentes para que ésta ćobre su propio 
protagonismo, yendo de La Sangre a Sta. 
María sin pasar por la Puerta del Sol y ha-
ciendo les “Caigudes” dentro de la Con-
catedral y no delante del catafalco de las 
autoridades. Así es un acto más religio-
so y menos civil, acorde con su espíritu.

  El año pasado se intentó todo este for-
mato como cosa extraordinaria por ser 
el del aniversario. Pero salió mal por una 
descoordinación con las autoridades ecle-

siásticas. Para este año y los sucesivos mis 
sucesores harán lo que estimen convenien-
te y hay que dejar que sigan su criterio. 
   No obstante habrá que seguir intentan-
do que la procesión de Penitentes tenga en 
Castelló el reconocimiento y la popularidad 
que su varias veces centenaria trayectoria 
merece.
 
¿Cuál es el motivo de dejar de ser Herma-
no mayor?
 Pues mira llevo ya muchos años de 
Hermano mayor y de las etapas anterio-
res. Tengo una edad en la que quiero tener 
pocas obligaciones, es decir jubilarme de 
todo. Quizás sea un poco egoísta, pero es 
así. Tengo no obstante la tranquilidad de 
que dejo el cargo en buenas manos y por 
ello estoy muy agradecido a Miguel Ángel 
Mulet por haber aceptado el cargo a mi pro-
puesta. Tiene una gran experiencia y ha ac-
tuado siempre con ecuanimidad y sentido.

Muchas gracias, Nacho por todos estos 
años de contribución, dedicación y esfuer-
zo a nuestra y siempre tu cofradía.

Elvira Segarra Berges
Cofrade labradoraNacho junto a la imagen del Cristo Resucitado

Nacho junto a la imagen de la Pascuera



UN AÑO EN IMÁGENES

Procesión Virgen de Lidón
(7 de mayo de 2023)

II Participación en la Nit de l’Art
(12-13 de mayo de 2023)

Concierto 
“Grills de nit“ en la Capilla.
(20 de mayo de 2023)

Procesión de las antorchas 
en la Basílica de Lidón.
(27 de mayo de 2023)
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Participación en la Procesión 
del Corpus Christi en Castelló

(11 de junio de 2023)

Acto de clausura de los actos organizados 
para el 475 aniversario de la Cofradía

(24 de junio de 2023)

Procesión y misa 
Virgen del Carmen
(16 de julio de 2023) Procesión y misa 

a Sta. María Magdalena
(22 de julio de 2023)

Concesión de la Medalla 
de Oro de la Ciudad

(8 de septiembre de 2023)

49

475 ANIVERSARIO



Procesión San Félix del Raval
(9 de octubre de 2023)

Día del Cofrade
(5 de noviembre de 2023)

Cena solidaria en el local de la Host del Castell Vell
(25 de novimbre de 2023)

Misa de Cofradía en la Basílica de Lidón
(25 de novimbre de 2023)
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Conciertos en la Capilla
durante el tiempo de Navidad

(diciembre de 2023)

Asamblea Junta Diocesana 
de Semana Santa
(16 de diciembre de 2023)

Presentación del Cartel de  
la Semana Santa en Castelló

(13 de enero de 2024)

Celebración festividad de 
San Antonio Abad

(21 de enero de 2024)
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Procesión fiestas Sant Blai
(4 de febrero de 2024)

Inauguración exposición en 
Fundación Dávalos-Fletcher: 
María en el arte de la Pasión

(9 de febrero de 2024)

Celebración de la Misa Solemne de la Cofradía 
Cristo de Medinaceli

(10 de febrero de 2024)

XXXIV PREGÓN DIOCESANO de Semana Santa 
en la basílica de El Salvador de Burriana

(17 de febrero de 2024)
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MEMORIA DE ACTIVIDADES
DE LA MUY ILUSTRE COFRADÍA

DE LA PURÍSIMA SANGRE DE JESÚS

En cumplimiento de lo dispuesto en el ar-
tículo 29 de los vigentes Estatutos, se re-
dacta la memoria anual de actividades de la 
Cofradía, del periodo comprendido entre la 
Pascua de 2022 hasta la Pascua de 2023, en 
el que fueron clavarios: por la rama de la-
bradores Jaime Bomboí Quintana y Vicenta 
Torres Ramos, por la rama de la industria 
Rafael Quiroga Cases y María Rosario Ale-
gre Jaime y por la rama de licenciados, José 
Francisco López y Segarra y Carolina del 
Aránzazu de Mingo López y Segarra.

Concluida la celebración de la Pascua de 
2022 la cofradía reanudó su ritmo habitual 
con la celebración de la misa de cofrades 
los sábados, la devoción del primer viernes 
de mes al Sagrado Corazón de Jesús y del 
rezo del rosario mensual por la vida en co-
laboración con la pastoral de la Familia de 
la diócesis de Segorbe-Castellón.
Del mismo modo, representantes de la Co-
fradía asistieron a las celebraciones en ho-
nor de la Virgen del Lledó el día de su fies-
ta, a la misa y procesión del Corpus Christi 
el 18 de junio, de San Cristobal, patrono de 
la Ciudad, el día 10 de julio, de Santa María 
Magdalena en el hermitorio de la Magda-
lena el 22 de julio, de San Francisco de Asís 
y Santa Clara, el 3 de octubre; a la misa y 
procesión de Santa Bárbara el 8 de octubre, 
de San Félix de Cantalicio el 15 de octubre y 
de Sant Roc de la Villa el 13 de noviembre.

El 23 de octubre el presidente y el cronista 
de la cofradía acudieron, en representación 
de la misma, a la misa del día de la fiesta de 
la cofradía hermana de la Purísima Sangre 
de Jesús de Villa-Real. Del mismo modo, la 
Cofradía estuvo representada en la misa del 
día de la Cofradía de Jesús de Medinacelli 
en la parroquia de la Sagrada Familia y en 
la XI estación penitencial que realiza esta 
cofradía a la Basílica de Lledó el 6 de marzo.

Especial solemnidad tuvo la recepción, a las 
puertas de la Capilla, de la Virgen del Lidón 
que, en el centenario de su patronazgo de 
la ciudad, acudió a la Concatedral de Santa 
María acompañada por miles de devotos.
La cofradía participó también en las distin-
tas reuniones de la Junta Diocesana de Co-
fradías celebradas el 10 de noviembre en 
Almazora, el 17 de diciembre en Segorbe, 
en el marco del Jubileo diocesano de co-
fradías y hermandades de Semana Santa, 
ocasión en la que el obispo impuso a Juan 
Antonio Guzmán la medalla de hermano 
mayor del Pregón y Procesión diocesana 
de 2023. Y el 28 de enero en Burriana.

El 6 de junio, la Cofradía de la Purísima 
Sangre participó en la sesión de clausu-
ra de la asamblea diocesana del síno-
do que, presidida por el obispo, se lle-
vó a cabo en el seminario Mater Dei. 

475 ANIVERSARIO
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Un grupo de trabajo de la cofradía se ha-
bía reunido durante todo el curso, ele-
vando sus conclusiones al obispado.
Tras los rigores del verano, el domingo 30 
de octubre, tuvo lugar la trigésimo cuarta 
Fiesta de la Cofradía y Día del Cofrade. Cele-
bró la Eucaristía el deán de la concatedral y 
prior de la cofradía, Miguel Simón Ferrandis. 
El acompañamiento musical corrió a cargo 
de la coral Ad Libitum. Finalizada la ceremo-
nia se bendijeron e impusieron las medallas 
a los nuevos cofrades y se entregaron los 
memoriales a los cofrades veteranos ho-
menajeados por sus años de vinculación a 
la cofradía. Acto seguido se bendijo el vía 
crucis de cerámica alcorense que los cofra-
des, mediante donaciones particulares, han 
regalado al conjunto patrimonial de la capi-
lla. Tras la preceptiva lectura de la memoria 
anual, tomó la palabra el presidente, Juan 
Antonio Guzmán, quién declaró iniciados 
los actos conmemorativos del 475 aniversa-
rio de la fundación de la cofradía. En esta 
especial ocasión acudieron como invitados 
de excepción la alcaldesa de la ciudad, Am-
paro Marco, el alcalde de Villa-Real, José 
Benlloch, como hermano de la cofradía her-
mana de Villa-Real, el subdelegado de de-
fensa, Manuel Monzó, ediles de los diver-
sos grupos municipales, el presidente de la 
Junta Diocesana de Cofradías, el de la Junta 
Local y diversos representantes de cofradías 
y entes festeros.

Actos conmemorativos del 475 aniversa-
rio de la fundación  de la Cofradía de la 
Purísima Sangre de Jesús
Desde el ultimo trimestre de 2022 y durante 
todo el año 2023 la Cofradía realizó diversos 
actos en conmemoración del 475 aniversa-
rio de su fundación, ocurrida en el convento 
de San Agustín de Castellón en un incierto 
día de 1548.
De manera especial, recibiendo una ex-
plicación de la historia y patrimonio de la 
cofradía, visitaron la capilla un grupo de 
miembros de la Subdelegación de Defen-
sa de Castellón el 31 de octubre, La Junta 
Mayor de Hermandades de Semana Santa 
de Gandía el 19 de noviembre y las reinas 
de la ciudad, cortes de honor, madrinas de 
gaiatas, entes festeros y autoridades, el 26 
de noviembre.

El 5 de noviembre, en los salones de Santa 
María, Jorge Manuel Rodriguez Almenar, di-
rector del Centro Nacional de Sindonología 
de Valencia, dictó una conferencia bajo el tí-
tulo “Implicaciones históricas y artísticas de 
la Sábana Santa de Turín”.

El 17 de diciembre la cofradía homenajeó a 
Antonio Gascó Sidro, cronista oficial de la 
Ciudad y emérito de la Purísima Sangre, por 
su fecunda labor de investigación y divulga-
ción de la Cofradía. A las palabras de agra-
decimiento del actual cronista respondió 
el profesor Gascó con un discurso sobre la 
importancia artística y la complicada autoría 
del Santísimo Cristo del Santo Sepulcro. El 
acto concluyó con la imposición de la cruz 
de oro de la cofradía y la entrega de un di-
ploma memorial al homenajeado.

El 25 de febrero la cofradía organizó el 
XXXIII Pregón Diocesano de Semana Santa. 
Con asistencia de numerosos cofrades de la 
diócesis, fieles y autoridades, se celebró en 
la concatedral de Santa María donde, en el 
altar mayor, se había dispuesto la imagen 
de la Mater Dolorosa que Adsuara tallara 
en 1942. El acto, presentado por la cofrade 
Mayte Conesa, contó con la participación 
musical de la coral Viçent Ripollés que rees-
trenó el miserere que este músico compuso 
para la cofradía en 1939. Tras las palabras de 
salutación del presidente Juan Antonio Gut-
mán, la cofrade Maria Teresa Giner Pallarés 
tomó la palabra y pronunció un magnífico 
Pregón de Semana Santa. El obispo de la 
diócesis, Casimiro López Llorente, concluyó 
el acto, tras el cual, se ofreció un refrigerio 
en el claustro de la Concatedral.
El 4 de marzo se inauguró en el espacio cul-
tural El Menador, la exposición La Sang al 
cor de la festa, sobre la cofradía de la San-
gre en las fiestas de la Magdalena. Precisa-
mente el 12 de marzo, domingo de Mag-
dalena, la Cofradía participó en la procesión 
de penitentes y organizó, como es tradición, 
el acto de Les Tres Caigudes, que este año 
tuvo como novedad hacer el acto reveren-
cial también en la puerta de la Capilla, resul-
tando un acto solemne al ser acompañado 
por las cofradías de Santa María Magdale-
na, Paz y Caridad y Medinacelli. La cofradía 
también participó en la ofrenda de flores a 
la Patrona el sábado 18 de marzo.
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El domingo 26 de marzo, la cofradía organi-
zó la XXX Procesión Diocesana de Semana 
Santa y Peregrinación al Santo Sepulcro de 
Castellón. Los actos comenzaron con la ce-
lebración de una misa estacional, presidida 
por el obispo, Casimiro López Llorente, en 
la Concatedral de Santa María. Tras la misa, 
se inició la procesión con la participación 
de cerca de 40 cofradías y hermandades 
de toda la diócesis que, desde Santa Ma-
ría, discurrió por la plaza mayor, arcipreste 
Balaguer  y calle Mayor hasta la capilla de 
la Purísima Sangre de Jesús. Este recorrido 
fue engalanado con banderolas en las fa-
rolas de color burdeos con el escudo de la 
Ciudad y la cruz potenzada de la cofradía. 
Abrió la comitiva la Cruz Mayor procesio-
nal de Santa María, una joya de la orfebrería 
valenciana del siglo XVI, que tan sólo sale a 
la calle en fechas muy señaladas, y cerró la 
procesión el paso de Jesús en la oración en 
el huerto, realizado en 1940 por Tomás Co-
lón y portado a hombros por hermanos co-
frades. Al acto, presidido por el obispo de la 
diócesis y el presidente de la Junta Diocesa-
na de Cofradías y Hermandades, asistieron 
la alcaldesa de la ciudad, Amparo Marco, 
el presidente de la Diputación Provincial, el 
subdelegado de Defensa y numerosos con-
cejales. En la Capilla de la Purísima Sangre, y 
tras unas palabras del obispo, se descubrió 
una placa en recuerdo de esta peregrina-
ción diocesana.

El sábado 1 de abril Nuestra Señora de la 
Soledad visitó el Centro Penitenciario Cas-
tellón I en un emotivo acto de la Semana 
Santa Penitenciaria, organizado por la ca-
pellanía católica del Centro Penitenciario. La 
imagen de la Virgen fue portada a hombros 
y acompañada por una representación de 
cofrades, ataviados con las vestas propias 
del Viernes Santo, para presidir, junto a una 
reproducción del Santísimo Cristo del Cal-
vario de Alcora, una sencilla representación 
de la Semana Santa castellonense y una ora-
ción conjunta con los internos del Centro.

Actos de Cuaresma y Semana Santa
El 18 de febrero de 2023 en la Capilla de la 
Purísima Sangre se presentó el cartel de Se-
mana Santa, realizado por Elena Moya, y de 
la revista Pascua, dirigida por Rafael Quiroga 
Alegre, en su XX edición. Al acto asistieron 
representaciones de las cofradías de Caste-

llón, y de la corporación municipal.
El Miércoles de ceniza, 22 de febrero, a las 
19’00 horas, se celebró la Santa Misa en la 
Capilla de la Purísima Sangre y se impuso 
la ceniza a los fieles asistentes. Con el co-
mienzo de la Cuaresma, todos los viernes se 
rezó el Vía Crucis tras la celebración de la 
Eucaristía.
El lunes 20 de marzo dio comienzo el tradi-
cional Quinario que concluyó, presidido por 
el obispo Casimiro López Llorente, el viernes 
24, dando inicio a las veinticuatro horas para 
el Señor.
El Domingo de Ramos, 2 de abril, con la 
bendición de palmas y ramos y la Santa 
Misa, dio comienzo la Semana Santa. Al día 
siguiente se abrió la capilla para mostrar a 
los castellonenses y visitantes en general el 
patrimonio de la cofradía con los diferentes 
pasos ya dispuestos. Las visitas continuaron 
hasta el Jueves Santo cuando a las 20 horas 
dio comienzo la misa en la cena de Señor. 
Posteriormente se trasladó el Santísimo al 
monumento dispuesto en la capilla del Re-
sucitado, donde quedó para la adoración de 
los fieles.  
El Viernes Santo, 7 de abril, se realizó el tra-
dicional Vía Crucis que todos los años la Co-
fradía organiza hasta la Basílica del Lledó. A 
las 18 horas, dio comienzo la celebración de 
la Pasión del Señor y la adoración de la Cruz. 
Concluida la ceremonia, se procedió al acto 
de vestición del Santísimo Cristo del Santo 
Sepulcro por parte del camarero del Cris-
to y de los clavarios y clavarias. Y a las 19 
horas se inicio el traslado de las imágenes 
a la concatedral de Santa María, donde dio 
comienzo, junto al resto de cofradías de la 
ciudad, la procesión del Santo Entierro. Con-
cluida la misma comenzó el turno de vela 
de la sagrada imagen, que continuó al día 
siguiente hasta las 19 horas, en que el San-
tísimo Cristo del Santo Sepulcro fue deposi-
tado en su urna y la nueva clavaria actuante, 
Elena Moya, recibió la llave que la cierra de 
manos de los clavarios cesantes. A las ocho 
y media comenzó la Vigilia Pascual. Tras la 
misma, y con el canto del Regina Coeli, se 
inició la procesión del traslado de la Virgen 
de Pascua a la Concatedral de Santa María.
A la mañana siguiente, Domingo de Pascua, 
se celebró el tradicional Encuentro al pié del 
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campanario de la ciudad y la procesión hasta 
la Capilla de la Purísima Sangre con las imá-
genes del Resucitado y la Virgen de Pascua, 
destacó la banda municipal que interpretó 
por primera vez la marcha “Luz del alba” 
compuesta por David Beltrán, uno de sus 
miembros. Tras la misa de Resurrección se 
disparó una breve mascletá, concluyendo así 
los actos y celebraciones de Semana Santa.

Asambleas Generales
El lunes 24 de octubre se celebró en los sa-
lones de Santa María la asamblea general 
ordinaria previa a la fiesta de la cofradía. Se 
trataron los aspectos ordinarios y el avance 
organizativo del 475 aniversario de la enti-
dad, preparado por la comisión creada al 
efecto. Por otra parte el hermano mayor, 
Nacho Valls, cesó como tal a petición pro-
pia y tras largos años en el ejercicio de esta 
función. Fue elegido como nuevo Hermano 
Mayor Miguel Ángel Mulet.

El 14 de marzo se llevó a cabo la primera 
asamblea general preceptiva del 2023 y el 
11 de abril se celebró la asamblea general 
previa a los actos de Semana Santa.

Comisión de cultura
La comisión de cultura continuó con las vi-
sitas guiadas a la Capilla de la cofradía to-
dos los sábados de 11 a 13 horas.
Los días 13 y 14 de mayo la Cofradía parti-
cipó por primera vez en los actos que con 
motivo de la Nit de l’Art organiza el Ayunta-
miento de la Ciudad. Se realizaron diversas 
visitas guiadas a la capilla, actividades para 
niños, muestra y subasta de pinturas y con-
ciertos musicales.

El 3 de noviembre se llevó a cabo la déci-
mo tercera edición de la “Revista Hablada” 
presentada por Rafa Quiroga Alegre y en la 
que intervinieron Nacho Valls sobre el Vía 
crucis cerámico, Ángela Monferrer sobre el 
centenario del patronazgo de la Virgen del 
Lidón, la señora Vlada sobre la situación de 
guerra en Ucrania y Miguel Ángel Mulet so-
bre la evolución del uso de la dolçaina y el 
tabalet en Castellón.

Dentro del programa de conciertos musi-
cales en la Capilla destacaron los de la or-
questa de música barroca, “Academia de 
la Música”, del Conservatorio de Castellón, 
dirigido por Ángel Sampedro y Teresa Ca-
sanova, ofrecidos el 4 de noviembre y el 27 
de febrero; el concierto del coro Pentecosta 
del 17 de diciembre y el de la coral Vicent 
Ripolles el día 28.

En el capítulo de donaciones destacan el 
facistol de madera tallada donado por Es-
peranza Martínez, el sudario para la cruz 
de Nuestra Señora de la Soledad, realizado 
por María Antonia Lliso que también donó 
un juego de corporales y purificadores; los 
clavarios del periodo 2020-2022 costearon 
la espillera de la puerta principal de la ca-
pilla, desde la cual se puede venerar la sa-
grada imagen del Cristo del Santo Sepulcro 
a cualquier hora del día. María Ángeles Re-
molar donó un cobertor de seda y bordados 
que se estrenó en el monumento de Jueves 
Santo. Dos juegos de manteles de altar de 
lino y encajes del siglo XIX, fueron dona-
dos por el clavario José Francisco López y 
Segarra junto con unas faldas de damasco 
para el paso de la Virgen del Amor hermo-
so. José Francisco López costeó también la 
restauración de los limosneros de madera 
de la puerta principal.

Obra Social y Caritativa
Las aportaciones de la cofradía a obras 
sociales se han mantenido en este  año, y 
ello, a pesar de los modestos ingresos de la 
hermandad y del coste que supone su obra 
cultural, especialmente la conservación y 
promoción del patrimonio histórico y artís-
tico del que es responsable. Así, este año, la 
Cofradía  ha organizado dos campañas de 
donación de sangre en colaboración con la 
Excelentísima Diputación, la Asociación de 
Vecinos de la Zona Centro y la Colla del Rei 
Barbut. El dinero recaudado en la cena so-
lidaria de Navidad de este año se destinó a 
la asociación “Afanías” de Castellón.

Javier Remiro
Cofrade cronista

Coordinador de los actos del 475 aniversario
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PROGRAMA DE ACTIVIDADES
SEMANA SANTA Y PASCUA

Febrero

• Domingo 25 a las 16:30h. Vía Crucis 
Diocesano desde la Capilla de la Sangre 
hasta la Basílica de Lledó

Marzo

 • Del lunes 11 al viernes 15, a las 
19:45h. Solemne Quinario en la capilla 
de la Sangre.

• Viernes 15 a las 20h. inicio de las 24 
horas para el Señor hasta el sábado 16 
a las 18h.

• Domingo 17. Procesión Diocesana de 
Semana Santa en Altura

• Viernes 2 de Dolores. 18h. Rosario 
y besamanos de la Mater Dolorosa.

• Domingo de Ramos, día 24 a las 10h. 
Santa Misa y bendición de ramos.

• Del lunes 25 al jueves 28 de 11h. a 
13.30h. y de 17h. A 19h. Exposición de 
los pasos de Semana Santa en la capilla 
de la Sangre.

• Jueves Santo, día 28 a las 20h. Cele-
bración de la Cena del Señor. A conti-
nuación, turnos de oración ante el mo-
numento hasta las 24h.

• Viernes Santo, día 29 a las 8h. Vía cru-
cis hasta la Basílica de Lledó y turnos 
de vela ante el monumento hasta las 
13:30h. 
17h. Celebración de la Pasión del Señor 
y Vestición del Santísimo Cristo. 
19h. Procesión del traslado hasta la 
Concatedral. 
20h. Procesión del Santo Entierro por el 
centro de la Ciudad. 
22h. Inicio de los turnos de vela hasta 
las 24h.

• Sábado Santo, día 30. Turnos de vela 
hasta las 20h. 
A las 21h. Vigilia Pascual y traslado de la 
Virgen de Pascua a la Concatedral.

• Domingo de Pascua, día 31 a las 
9:30h. Procesión del Encuentro. Al con-
cluir, Santa Misa en la capilla de la Purí-
sima Sangre.
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